
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Впереди — терсалгайцы
Четко, слаженно проходит 

летний комплекс полевых 
работ в Терсалгайском отде
лении совхоза «Дубровский». 
Какие бы показатели ни 
взять, они — лучшие в хо
зяйстве. Выполнен план по 
заготовке сена, механизато

ры приступили к уборке 
озимых.

Спорятся дела и у живот
новодов. 580 голов насчиты
вает дойное стадо отделения. 
Нынче погода не баловала 
животноводов: засуха. В
отделении еще в июле ор

ганизовали стабильный зе
леный конвейер. В день для 
каждого животного подво
зится 60—70 килограммов 
зеленки. Особенно хорошо 
идут дела в гуртах скотни
ков М. Кузнецова, П. Ани
кина, у доярок Л. Ридт и 
Т. Кожевниковой.

Т. БЕРЕЗИНА.
Кожевниковакий район.

В ОСНОВЕ-БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД
Звено В. А. Гавриленко 

из Куянгарского отделения 
совхоза «Тегульдетский» ра
ботает в этом году по мето
ду коллективного подряда. 
На подряд взяты все виды 
полевых работ. Звено обра

батывает 135 гектаров паш
ни и 240 гектаров лугов.

Лучше всего о работе кол
лектива скажут конечные 
результаты, но уже и сейчас 
видно, что коллективный 
подряд пришелся по душе

механизаторам. Весной, на
пример, сев зерновых был 
проведен за 6 дней вместо 
11. Планировалось загото
вить сена 144 тонны, а за
стоговано свыше 240.

Подготовлена и вся тех
ника к уборке урожая. А он 
ожидается -чгеплохим.

Л. МЕЛКОЗЕРОВА.
Т егульдетски й  район .

Вступая
заготовки

в уборку урожая, не
кормов это главное

снижать темпов 
требование дня!

С М ЕНЬШ ИМ
КОЛИЧЕСТВОМ
ЗЕРНОФУРАЖЙ

Такова реальность предстоящей зимовки в общественном 
животноводстве. Об этом надо сейчас говорить потому, что 
отдельные руководители совхозов и колхозов, особенно те, 
кто плохо поработал в период ударного месячника по заго
товке кормов, возлагают необоснованные надежды попол
нить кормовой запас с зернового поля. А какова же реаль
ная картина?

По мнению специалистов, на формировании урожая зер
на и кукурузы в области резко сказалась июльская сушь.
Ее последствия в отдельных хозяйствах усугубились низким 
уровнем агротехники и качества полевых работ. Одним сло
вом, нас вновь ожидает недобор урожая. Несложные расче
ты показывают, что после заготовки семян, выполнения пла
на продажи зерна государству — первой заповеди земле
дельца потребности животноводства совхозов н колхозов 
в зернофураже будут удовлетворены менее чем на треть. А 

: ,в ряде хозяйств и районов — Бакчарском, Кожевниковском,
> Томском, Парабельском, Колпашевском--и того меньше. По

этому в каждом районе, совхозе и колхозе, в каждом кол
лективе механизаторов и животноводов надо делать опера
тивные практические выводы. И первый из них заключает
ся в том, чтобы отрешиться от мысли, что без ранее потреб
ляемого количества концентрированных кормов невозможно 
удержать, более того, превысить достигнутый уровень про
дуктивности. Оценивая ситуацию в животноводстве района 
в зти летние дни, первый секретарь Шегарекого райкома 
партии Виктор Сергеевич Сизов очень правильно заметил: 
«Не умеем работать без концентратов. Привыкли их обили
ем скрывать свою бесхозяйственность. Вот и в эти дни 
объяснение снижению надоев одно: мало зернофуража. Не 
замечаются недокорм скота зеленым кормом, одноразовое 
кормление, нарушение распорядка дня, графика пастьбы. 
Не используется кукуруза, нс готовятся отавы и пастбища на 
сентябрь». Безусловно, преодолеть такую позицию—значит 
обеспечить необходимый настрой животноводов на дальней
шее повышение продуктивности.

Сейчас в расчет берется урожай, определяемый по разви
тию зерновых в поле. Но народная мудрость учит считать 
урожай не на полях, а в закромах. И он будет тем выше, чем 
лучше и тщательнее подготовимся к уборке, к проведе
нию ее в сжатые сроки и без потерь. Эта задача далеко не 
решена, К примеру, в Кожевниковском районе не готово к 
работе 13 процентов комоайнов. Еще очень много комбайнов 
в области не загерметизировано. Эго должно стать предметом 
особой заботы механизаторов совхозов и колхозов, специа
листов «Сельхозтехники».

Но самый главный вывод заключается в том, что сейчас, 
вступая в уоорку урожая, надо всеми силами продолжать 
накопление грубых и сочных кормов. Источников для этого 
много. Мы еще далеки от решения поставленной задачи — 
выкосить и обратить в корм все выросшее на лугах, в не- 
удобицах, Б области выкошены далеко не все луга, при
годные для машинной уборки трав. Как показала недавно 
нроведенная народными контролерами проверка, очень сла
бо используются травы там, где их можно взять вручную. К 
примеру, в прошлом году в Шсгарском районе было выко
шено 24.000 гектаров. Б этом году—только 14.000. Почти в 
каждом хозяйстве, где руководители объясняли прекратив
шиеся кормозаготовки отсутствием сенокосов, выявлено по 
100 и более гектаров хороших травостоев, которые можно 
взять вручную. Надо искать для этого пути и возможности.

Б совхозе «Россия» Шегарекого района каждый взрослый 
житель села обязался заготовить на неудобицах и едать 
совхозу по 0,5 тонны сена. Труженики городов и районных 
центров области решили, исходя из реальной обстановки, 
дополнительно заготовить более 100 тысяч тонн зеленой 
массы. Руководителям хозяйств и районов надо эффективно 
использовать эту помощь. Но, рассчитывая на нее, нельзя 
ослаблять внимание к работе своих механизированных 
кормодобывающих звеньев, агрегатов витаминно-травяной 

!муки. В расстановке механизаторов, техники наш лозунг «О 
1 кормах заботиться, как о хлебе!» в эти дни приобретает 
особый смысл. Уборка урожая не превращает заготовку 
кормов во второстепенный фронт работ, где можно обойтись 
менее надежной техникой, менее квалифицированными ме
ханизаторами, меньшим вниманием к условиям труда и 
быта. Конечно, это непросто. Но лучше сейчас сделать эту 
трудную работу, чем вспоминать в бескормицу об упущен
ных возможностях и зимой сполна отвечать за это упуще
ние.

А такова реальность у многих руководителей хозяйств. 
На пятое августа 36 совхозов и колхозов области имели за
пас грубых и сочных кормов менее 6 центнеров кормовых 
единиц на условную голову скота. Особенно тяжелое поло
жение в хозяйствах Берхнекетского, Парабельского, в отдель
ных совхозах Каргасокского районов. Да и в «благополуч
ных» районах положение не особенно радует. Важно не 
уповать на общие и средние цифры, а обеспечить действи
тельно гарантированные условия зимовки в каждом хозяй
стве, на каждой ферме.

Наступил, как никогда, ответственный период на селе. 
Здесь, безусловно, скажется организующая роль сельских 
партийных организаций, каждого коммуниста, всех форм и 
средств массово-политической работы. Ответственность мо
мента должна побудить пер.вичные организации, партийные 
комитеты четко чувствовать грань между хорошей и пло
хой работой. И если важно своевременно замечать и под
держивать все доброе, рожденное инициативой руководите
лей, механизаторов, то тем более нельзя не видеть, где на
чинается пустая, бесперспективная, одним словом, плохая 
работа. И оценивать такую работу надо с учетом ответст
венности за рубежи, которые предстоит взять. Так треоуют 

1 решения ноябрьского (1982 г.) и июньского (1983 г.) Плену
мов ЦК КПСС, так требует недавно принятое постановление 
ЦК КПСС, Совета Министров СССР и БЦСПС об укрепле
нии дисциплины и организованности.

Н Е ПОД КАРМ Л ИВАТЬ, 
А  К О Р М И Т Ь

НАСТРО Й -  НА ПЕРЕВЫ ПОЛНЕНИЕ
На 8 августа в области заготовлено по 8,8 цент

нера кормовых единиц на условную голову скота. 
Это на 0,6 центнера выше прошлогоднего показа
теля. Б настоящее время в области заготовлено 
66 процентов витаминной травяной муки. По срав
нению с этим же периодом прошлого года отстава
ние составляет 2.469 тонн.

ИТОГИ УДАРНОГО МЕСЯЧНИКА 
КОММЕНТИРУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

По данным на 8 августа, 
в районах суточный надой 
молока от коровы составил 
в килограммах (первая ко
лонка — в прошлом году, 
вторая — в нынешнем):
Чаияский 10,5 10,9
Кривошеинский 10,2 10
Молчановский 9,6 9,9
Асиновский 
Колпашевский 
Первомайский 
Зырянский 
Томский 
Тегульдетский 
Александровский 
Каргасокский 
Шегарский 
Кожевниковский 
Бакчарский 
Верхнекетский 
Нарабельекий 
ПО ОБЛАСТИ

Еще три дня назад поло
жение в '' молочном произ
водстве, казалось бы, начало 
стабилизироваться. По опе
ративным данным облсель- 
хозуггравления, на 5 августа, 
например, суточная продук
тивность коров. превышала- 
прошлогодний уровень на 
200 граммов. И вот снова рез
кий спад. Б чем же причина 
колебаний в надоях?

Прежде всего очевиден 
тот факт, что, полагаясь на

пастбищное содержание, во 
многих хозяйствах до сих 
пор не используют зеленый 
конвейер. Вот и получается, 
что животные не могут 
взять во время пастьбы то, 
что им надо, а на летних 
площадках кормление их 
не организовано. Давно уже 
пора не просто подкармли
вать, а кормить животных 
в полной мере зеленкой на 
дойках.

На 1 августа было заготов
лено 140 тысяч тонн сена (62 
процента к плану), 232 тыся
чи тонн сенажа (93 процента) 
и 46,5 тысячи тонн витамин
ной травяной муки (55 про
центов), выработка на услов
ный агрегат составила 207 
тонн. За месяц на условную 
голову скота . запасено по 
7,6 центнера кормовых еди
ниц, что на 0,5 центнера 
больше, чем на эту же. дату 
в прошлом году.

С большой отдачей потру
дились в июле кормоз'агото- 
вители Кожевниковского 
района. Благодаря высокой 
организованности, достиже
нию максимальной произво
дительности труда здесь за
готовлено по 10,7 центнера 
кормовых единиц на услов
ную голову скота. Следом 
идут труженики Томского 
:района, выполнившие сезон- 

" иое задание что•скиряовке 
сена на 88 процентов, по за
кладке сенажа—на 114 и про
изводству витаминной тра
вяной муки — на 50 процен
тов. По 7,7—8,4 центнера кор
мовых единиц на условную

голову произвели хозяйства 
Асиновского, Бакчарского и 
Шегарекого районов. Наи
высшую обеспеченность кор
мами на сегодня имеют сов
хозы «Трудовик» — 17,7
центнера кормовых единиц, 
«Таежный» — 15,1, «Сиби
ряк» — 14,4, «Вперед» —
11.6, колхозы «Гигант» —
10.7, имени Ленина — 9,6.

В текущем году многие 
хозяйства . ведут заготовку 
сена методом активного вен
тилирования и сенной рез
ки. По питательности эти 
корма значительно превос
ходят заготовленное в сто
гах сено. Инициаторами 
внедрения передовой техно
логии являются хозяйства 
Кривошеинского района, где 
уже заготовлено методом 
активного вентилирования 
700 тонн высокопитательного 
сена. Впервые внедрил ныи- 
чс у себя этот метод 'кол
хоз «Гигант». Здесь заготов
лено уже 600 тонн прекрас
ного корма. Совхоз «Чаин- 
ский» запас этим способом 
1.500 тонн сена. В Томском 
районе практикуется про

изводство сенной резки. Сов
хозы имени 50-летия СССР, 
«Заря», ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко заготовили ее со
ответственно по 1.580, 1.500, 
5.000 тонн. Приступили к 
производству этого вида кор
ма отдельные хозяйства Ча- 
инского и Бакчарского рай
онов. Вместе с тем прогрес
сивная технология еще не 
дошла до большинства сов
хозов Колпашевского, Те- 
гульдетского, Парабельского, 
Шегарекого и других райо
нов.

Особое значение имеет 
забота о качестве кормов. 
Большинство хозяйств по
высили нынче требова
тельность к соблюдению 
технологии заготовки сена, 
сенажа и витаминной тра
вяной муки. На конец удар
ного месячника в Асинов- 
ском, Томском и Шегарском 
районах приготовлено 77—80 
процентов травяной муки 
I—III классов. Самое низкое 
качество этого вида корма— 
в Колпашевском, Бакчарском 
и Молчановеком районах. 
Проверены в лабораториях 
первые пробы сена. Хоро
ший корм готовят кожевни- 
ковцы, асиновцы и томичи. 
I и II классом здесь прошли 
87—94 процента сена. Край
не нетребовательно относят
ся к проверкам качества 
кормов"® хозяйствах Чаин- 
ского, Кривошеинского, Па
рабельского й Каргасокского 
районов.

А. РУДЕНКО,
главный агроном обл- 

сельхозуправления.

Обещ ано -  
с д е л а н о

Начиная сенокосную стра
ду, коллектив звена Васи
лия Трифоновича Таркова 
из Новоселовского отделе
ния совхоза «Новоселов- 
ский» решил сверх плана 
заготовить 300 тонн сена, 
причем в сжатые сроки и 
наилучшето качества. Обе
щано — сделано. К 20 июля 
заскирдовали 900 тонн кор
ма — плановое количество, а 
еще через неделю рапорто
вали о' выполнении обяза
тельств. Треть тюков с по
мощью шефов уже достав
лена с лугов к ферме.

Заключив договор на бри
гадный подряд, механизато
ры были кровно заинтересо
ваны в конечном результа- , 
те. Каждый на своем месте 
трудился на совесть: Коллек
тив признателен нашим ко
сарям А. А. Исакову, И. И. 
Маховикову, Н. Г. Бекмеше- 
ву, Л. А. Сидорову, механи
заторам на пресс-подборщи
ках А. А. Монголйну, Ф. И. 
Иванову, Г. Ю. Татарников?, i 
С. А. Иванову, Л. В. Ланову.

■ А. ВАЛЬДЕР, 
управляющий Новосе- 
ловским отделением сов
хоза «Новоселовский». 
К о лп аш евск ий  рай он .

О Б О  Ч Т О  

О Б Ж Е Г С Я  

М О Т Ы Л Е К

9.7
9.7

10,1
9.6 
9,2
9.4
9.1
8.4
9.7 
9
9.1 
8
7,9
9.4

9.7
9.7
9.7 
9,6
9.5
9.5 
9,4
9.3 
9,2 
9
8.6 
7,9 
7,6
9.4

С наибольшей прибавкой к 
прошлому году в суточных 
надоях идут животноводы 
Каргасокского и Чаинского 
районов. Достигается это 
прежде всего за счет четкого 
соблюдения технологии со
держания животных в лет
них условиях. А вот пара
бельцы, которые работают с 
каргасокцами почти в оди
наковых условиях, отстают 
от прошлогоднего показате
ля на 0,3 килограмма моло
ка.

Наибольшее снижение на
доев допустили животново
ды Шегарекого и Бакчарско
го районов — 0,5 килограм
ма молока: Здесь умеют ра
ботать, и нынешний спад 
можно объяснить только од
ним — ослаблением внима
ния к животно-водческой 
отрасли.

шш щш шяОбъединив усилия
В Томском районе создан 

совет директоров крупней
ших сельскохозяйственных 
предприятий — Кузовлев- 
ского тепличного комбината, 
Межениновской бройлерной 
фабрики и свинокомплекса.

— Только объединив уси
лия предприятий, можно до
биться оперативного реше
ния вопросов освоения про
изводственных мощностей, 
благоустройства поселка
Светлого, строительства жи
лья, спортивных сооруже
ний, пионерских лагерей, 
детских учреждений, — го
ворит директор Кузовлев- 
ского тепличного комбината 
Н. С. Жульев. — Наряду с 
этим появится возможность 
для организации совместно
го отдыха трудящихся, для 
организации социалистиче
ского соревнования.

И. Г. БУРЦЕВ:
— В уборочной будет за

нята основная масса 
наших автомобилей. Еще с 
27 июня работает на заго-, 
товке в хозяйствах области 
476 машин. За месяц на них 
перевезено около 100 тысяч 
тонн кормов и строительных 
материалов. К 10 августа мы 
отправляем в районы 830 
собственных грузовых авто
машин и 430—с предприятий 
Томска. Наибольшая часть 
их будет сосредоточена в 
Кожевниковском, Шегарском 
и Зырянском районах. А 
всего водители наших авто
колонн будут трудиться в 
десяти районах.

К уборке урожая мы на
чали готовиться загодя. В 
этом году особое внимание 
уделяем обустройству кузо
вов, и не только для пере-

Дружно начал нынешнюю 
заготовку кормов отряд кор- 
мозаготовителей НГДУ
«Стрежевойнефть» имени
50-летия СССР. В отряде со
здано комплексное механи
зированное звено. Работают 
три роторные сенокосилки, 
трое граблей ГВК. Два коп
нителя, два стогометателя.

— Практически, — гово
рит бригадир А. В. Несмея
нов, — мы уже набрали

возки зерна, но и силоса. 
Широко используем для гер
метизации синтетические 
смолы. Водителям категори
чески запрещается транс
портировать зерно без укры
тия кузова пологом. Борта 
автомобилей, выделенных 
для перевозки силосной мас
сы, наращиваем сплошными 

■щитами высотой не менее 
80 сантиметров.

К сожалению, плохое со
стояние проселочных дорог 
не позволяет внедрить на 
перевозках целинный опыт 
— многоприцепные автопо
езда. К тому же весовое хо
зяйство многих хлебоприем
ных пунктов не оборудова
но для разгрузки автопоез
дов, В нашем парке—400 ав
томобилей с прицепами. Их 
можем использовать только 
для перевозки зерна, но ни-

ритм работы. Считай, за не
делю с малым загото
вили более 170 тонн сена. 
Из них большую часть сда
ли совхозу «Стрежевской». 
Есть и готовая кошенина, 
где-то тонн на 150. Трава 
нынче на гривах маленькая. 
Из-за большой воды нет 
площадей для косьбы. Но из 
этого положения мы сейчас 
вышли. ■ Подготовили две

как не силоса, потому что 
подъездные пути к транше
ям, как правило, не отвеча
ют требованиям.

Решено использовать в 
уборочную саратовский ме
тод — почасовые графики 
доставки зерна на прием
ные пункты. Цель — ликви
дировать возможные зато
ры на элеваторах путем 
равномерного распределения 
потока машин в течение су
ток. Для оперативного ре
монта и обслуживания тран
спорта прямо на местах под
готовлено 20 передвижных 
«ремлетучек».

В настоящее время техни
ческие вопросы уже от
ступили на второй план. Го
раздо больше занимают про
блемы морально-этического 
порядка. Как сделать, что
бы каждый водитель чувст
вовал себя ответственным за 
урожай, проникся значи
мостью уборочной страды? С 
этой целью во всех автоко
лоннах проведены партий
ные собрания, состоялось 
областное собрание водите
лей. Разработана памятка 
водителю на перевозках 
сельскохозяйственной про
дукции урожая 1983 года.

Одна из важных задач — 
организация отдыха и бы
та автотранспортников на

большие площади, убрали 
крупный сор, палки, коряги. 
Создали большой фронт ра
боты для косарей.

Есть среди коллектива 
опытные механизаторы, ко
торые трудятся не первый 
год. Это — косари братья 
Анатолий и Александр Ары- 
шевы, машинист копнителя 
Ф. Курбеев, зершилыцнк 
Ю. Лысов, стогометчик

номер
селе. Представители управ
ления побывали во всех хо
зяйствах, где будут работать 
наши люди. В целом все 
готово, хотя в отдельных 
хозяйствах предстоит еще 
многое сделать.

В. Г. КУЛАГИН:
— Задание объединению— 

направить для перевозки 
урожая 615 грузовых авто
машин. 190 из них—томские, 
остальные предоставят рай
онные объединения и отде
ления «Сельхозтехники». 
Наши водители будут рабо
тать во всех районах, за ис
ключением Берхнекетского.

В конце июня провели 
расширенное заседание кол
легии, на которой рассмот
рены вопросы улучшения 
технической готовности пар
ка, использования автома
шин, сокращения сроков ре
монта и организации со
циалистического соревнова
ния в ходе уборочной стра
ды. На сегодня коэффициент 
готовности нашего парка со
ставляет 0,82, то есть из 
1.068 имеющихся автомашин 
870—на ходу.

Быстрыми темпами обору
дуются автомобили для пе
ревозки зерна и силоса. К 
10 августа синтетическими 
смолами будут обработаны 
кузова 700 машин. Специа-

И. Семенов и многие дру
гие.

— С таким коллективом,
— говорит А. В. Несмеянов,
— план заготовить 600 тонн 
сена нам по плечу.

Н. ЛЕСНИКОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: бригадир
А. Несмеянов (справа) и ко
сарь А. Арышев осматрива
ют место сенокоса.

Фото автора.

О Д Н И
лизированные станции тех
нического обслуживания сей
час работают в полторы сме
ны, а во время уборочной бу
дут работать в две. В каждом 
районе созданы обменные. 
пункты узлов и агрегатов. 
Увеличены их фонды.

По сравнению с прошлым 
годом мы добились большей 
концентрации машин, но 
рассредоточенность их по 
отделениям и бригадам еще 
относительно велика, а это 
затрудняет оперативное ру
ководство. Особое внимание 
уделяем сейчас совершенст
вованию работы диспетчер
ской службы. Это поможет 
оперативно влиять на ход 
вывозки продукции, манев
рировать техникой и людь
ми. Техническое обслужива
ние будет проводиться на 
станциях в ночное время. 
Специально выделенные 
бензовозы обеспечат кольце
вую заправку автомобилей 
горюче-смазочными мате
риалами. Появится новое и 
в организации соревнования. 
Если прежде итоги трудово
го соперничества между во
дителями подводились раз 
в неделю, то в нынешнюю 
уборочную — ежедневно. Ав
томобилисты «Облсельхоз- 
техники» сделают все для 
уборки урожая в сжатые 
сроки и без потерь.

Хороши морковные ноля 
в совхозе «Степановский»! 
Ровные,' ухоженные ряды 
посевов. Здесь умеют выра
щивать богатый урожай. Од
нако кое-где посреди поля 
встречаются участки- совер
шенно голой земли. Это 
следы нашествия вредителя 
— лугового мотылька.

Маленькие серые бабочки 
с размахом крыльев не бо
лее двух сантиметров и не
большие зеленые гусеницы, 
выводящиеся из личинок, 
способны уничтожать посе
вы на сотнях гектаров. Мо
тылек заселяет и близлежа
щие колки, откуда периоди
чески наступает на поля. 
Даже своевременная обра
ботка ядохимикатами не 
сразу убивает вредителя. Он 
способен уйти- на время в 
землю, а затем снова объ
явиться и начать уничто
жать посевы. За день это 
насекомое съедает зеленой 
массы в несколько раз боль
ше собственного веса. В сов
хозе «Степановский» бук
вально за сутки 30 из 210 
гектаров морковных план
таций подверглись нападе
нию мотылька. Он также 
был обнаружен на капусте 
и картофеле.

Срочно надо было спа
сать урожай. Работа пред
стояла напряженная. Звено 
механизатора Александра 
Андреевича Брагина работа
ло в две смены —с семи ут
ра до двенадцати ночи. В 
июле коллектив трижды 
обработал ядохимикатами 
морковные поля. И спалил- 
таки крылья о старание лю
дей луговой мотылек. Сей- 
,час перед механизаторами 
стоит другая задача — в ко
роткое время провести меж
дурядную обработку посевов, 
чтобы предупредить -появле
ние нового поколения вре
дителей, устранить возмож
ность его распространения 
в будущем году. Земля об
рабатывается культиватора
ми на глубину залегания ку
колок мотылька. Каждый 
день тщательно обследует 
поля главный агроном. сов
хоза Галина Ивановна Ми- 
лованова. Результаты обна
деживают.

— Урожай будет спасен,— 
говорит механизатор Нико
лай Кабакаев. — Уверен: по 
160 центнеров корнеплодов с 
гектара должны получить. 
Так что городу моркови на 
зиму хватит.

Д, БАРЧУК.
Твмвкня район.

Б. ДЕМУРОВА.

ЖАТВА-83 —Готовность —
Считанные дни остались до главного хлеборобского 

дела — жатвы зерновых. В хозяйствах области заканчи
ваются последние приготовления к заключительному 
этапу борьбы за урожай. Успешное проведение страды 
во многом зависит от четкой, умелой организации труда 
на всех фазах уборочного конвейера. Все выращенное 
должно быть убрано в лучшие сроки и доставлено без 
потерь на приемные пункты.

Как же подготовились к жатве томские транспортни
ки? С таким вопросом наш корреспондент обратился к 
начальнику транспортного управления И. Г. Бурцеву и 
председателю областного объединения «Сельхозтехника»
В. Г. Кулагину.
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— Начнем наше заседание.
Четко, по-деловому ведет 

его председатель постоянной 
комиссии по здравоохране
нию и социальному обеспе
чению, депутат горсовета 
Галина Викторовна Борисо
ва.

По образованию она — 
врач, работает доцентом ка
федры патологической ана
томии мединститута и с про
блемами здравоохранения 
знакома. Но, став председа
телем комиссии, обошла и 
объехала почти все больни
цы и роддома, поликлиники 
и медсанчасти города, чтобы 
глубже вникнуть в заботы 
коллег.

По инициативе комиссии 
вопросы здравоохранения 
выносились на обсуждение 
сессии городского Совета. 
Депутаты старались брать на 
себя решение перспективных 
вопросов медицинского об
служивания томичей. Таких, 
как санитарное состояние го
рода, работа станции скорой 
медицинской помощи.

НОТ в работе медсанчасти 
№ 2 — повестка дня очеред
ного заседания комиссии, 
проведенного на базе этой 
медсанчасти. Пригласили 
всех главных врачей боль
ниц, клиник и поликлиник. 
И было это скорее не засе
дание, а обмен опытом, изу
чение передового в отрасли.

Нынче особый акцент де
лается на подготовку к зи
ме. Студенты мединститута 
не будут мерзнуть в своей 
девятиэтажке. Сделан депу
татский запрос руководите
лям тепловых сетей, ректо
ру института, затем ответст
венных товарищей пригласи
ли на заседание постоянной 
комиссии. После этого за 
ремонт жилья взялись 
всерьез.

Значительный вклад ко
миссия внесла в ускорение 
строительства поликлиники 
на Каштаке. Ее депутатский 
пост-, который возглавляет 
монтажник треста «Томск- 
промстрой» Евгений Алек
сандрович Кучмин, держит 
под контролем график работ 
на объекте. И если где срыв.

если не помогает вмешатель
ство депутата, то на заседа
нии комиссии держат ответ 
начальник укса, руководи
тели стройки.

Все стройки здравоохране
ния и капитальный ремонт 
лечебных учреждений нахо
дятся под контролем 13 де
путатских постов.

При райисполкомах в Том
ске нет отделов здравоохра
нения и их функции по су
ществу выполняют депутат
ские комиссии райсоветов, 
которые объединяет и на
правляет комиссия городско
го Совета. Примечательно, 
что в этих комиссиях не 
только медики. И это не 
упущение. Как говорится, 
свежий взгляд острее. Ну, 
а специалисты способны 
оценить многие недостатки 
профессионально.

Забот у депутатов много. 
Все еще остро стоит вопрос 
о медицинском обслужива-, 
нии населения. Надо подни
мать культуру обслужива
ния, повышать квалифика
цию медицинских работни
ков. Комиссия организует 
проверку режима работы по
ликлиник города. Выясняет, 
что с утра они перегруже
ны, а вечером работают 
вполсилы. Многим учрежде
ниям предложено организо
вать работу так, чтобы было 
удобно населению, проин
формировать л.юдей об из
мененном графике.

А как пройти мимо такого 
факта? Медицинский.инсти
тут, призванный задавать 
тон в организации нормаль
ных условий учебы и быта 
студентов, до сих пор не 
открыл профилакторий, в его 
общежитиях нет столовых. 
Депутаты настаивают: надо 
улучшить питание студен
тов. Комиссия проанализи
ровала, какая медицинская 
помощь оказывается студен
там других вузов, как про
водились профилактические 
осмотры. Свои рекоменда
ции дала и главному врачу 
межвузЬвской больницы, и 
заведующему. ,уорздравотде- 
лом, и совету ректоров.

В поле зрения комиссии- 
подготовка кадров, особенно 
младшего медицинского и 
обслуживающего персонала. 
Любой руководитель больни
цы знает, какая это пробле
ма. По настоянию депута
тов решаются вопросы обес
печения кадрами. Что ка
сается мединститута, то 
здесь решено формиро
вать медотряды из сту
дентов, которые бы помогли 
клиникам восполнить дефи
цит медсестер и санитарок. 
Комитет комсомола взял на 
себя агитацию среди абиту
риентов, не поступивших в 
институт, ориентируя их на 
медучилище.

В горисполкоме говорят, 
что комиссии везет на пред
седателей. Многие годы ее 
возглавляла энергичная и 
принципиальная Нина Ива
новна Чернышова. Теперь— 
ответственный работник, хо
роший организатор Галина 
Викторовна Борисова. Во 
многом помогают комиссии и 
секретарь горисполкома Лю
бовь Васильевна Бабич, орг- 
инструкторский отдел. Мно
гие вопросы решаются с их 
помощью, при их поддерж
ке.

Конечно, деятельность ко
миссии надо совершенство
вать. Больше внимания тре
буется уделять укреплению 
дисциплины труда, прибли
жению медицинского обслу
живания к производству.

И вот Галина Викторовна 
на очередном заседании 
предлагает секретарю ко
миссии Лидии Ивановне 
Космаковой доложить о 
состоянии техники безопас
ности и медицинского обслу
живания в объединении 
«Сибэлектромотор». Затем 
обсуждается вопрос1 о рабо
те с письмами и заявлени
ями трудящихся в горздрав- 
отдёле и некоторых меди
цинских учреждениях. Соб
равшиеся высказывают свои 
мнения, коллективно реша
ют, как быть. Разговор идет 
деловой, заинтересованный. 
От такого разговора непре
менно будет толк.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Семь лет назад в совхозе «Белостокекий» мелио
раторы едали 261 гектар долголетнего орошаемого 
культурного пастбища (ДОКП). Обошлось это соору
жение хозяйству в 380 тысяч рублей. По расчетам, 
дорогостоящая система должна была окупиться че
рез два года, но и через семь лет продукции с куль
турного пастбища получили всего на 191 тысячу 
рублей.

ДОКП. Ясно, что при таком 
отношении второго укоса не 
будет. Там и сям разброса
ны по полю трубы, предназ
наченные для реконструк
ции оросительной системы. 
Каждая, между прочим, сто
ит 109 рублей.

Ожиданием обещанных
Этот пример, как в зерка

ле, отражает отношение к 
мелиорированным объектам, 
которое и теперь еще про
является в хозяйствах. Два 
предыдущих засушливых 
года проэкзаменовали совхо
зы «Белостокский» и имени 
Свердлова, и экзамен этот 
они не выдержали.

Основные мелиоративные 
объекты находятся в совхо
зе «Белостокский». Многие 
в области наслышаны о 
бывшем Шегаро-Иксинском 
болоте. В самом деле, эти 
кормовые угодья заслужива
ют того, чтобы восхищаться 
ими. Встанешь на середине 
гигантского поля^-и края его 
сливаются с небом. Почти 
900 гектаров окультуренных, 
ранее бесплодных земель! 
Но присмотришься внима
тельнее, и восторг исчезает: 
не таким бы хотелось ви
деть на этом поле траво
стой. Урожайность, правда, 
выше, чем на обычных лу
гах. В засуху и при от
сутствии надлежащего ухо
да эти кормовые угодья 
спасали хозяйство.

Разные культуры произ
растают сейчас на мелиори
рованных землях: на полу
тораста (Гектарах высеян 
костер, столько же занима
ют овес и рожь, все осталь
ное — под дикорастущими 
травами, вплоть до хвоща.

— Теперь мы убедились, 
что надо заниматься этими 
землями, — признается 
главный агроном совхоза

К  з е м л е п о - х о з я й с к и !

С К У Д Н Ы Й
Г Е К Т А Р ?
О б отдаче м елиорированны х 
угодий в Кривошеинском районе

«Белостокский» В. И. Апос- 
толаки. — Но нет семян 
многолетних трав. Завели 30 
гектаров семенников. Пере
пахали под посев 100 гек
таров. Нет извести, а поч
вы необходимо раскислять. 
Поэтому сеем рожь с овсом. 
Через три года все поле пе- 
резалужи м.

Отношение к мелиориро
ванным землям в хозяйстве 
изменяется пока еще не на
столько, чтобы можно было 
говорить о коренном пере
ломе. Обузой посчитали в 
совхозе завоз 1.000 тонн ми
неральных удобрений, спе
циально выделенных для 
окультуренных земель. При
везли лишь 200 тонн. Только 
один полив произведен на

семян многолетних трав 
живут и в совхозе имени 
Свердлова. Вместо 12 тонн 
здесь получили тонну лю
церны, 1,5 тонны тимофеев
ки и полтонны костра.

Странную позицию зани
мает главный агроном рай- 
сельхозуправления М. М. 
Огребо. Он только констати
рует факты, чувствуя себя 
скорее наблюдателем.

И с кем бы ни разговари
вал в районе, все понимают, 
что — «надо бы». Вроде 
как убеждают самих себя. 
Редко проскальзывают
сквозь эти самоуговоры та
кие глаголы, как «сделали», 
«залужили», «внесли». Все 
отодвигается, на неопреде
ленное будущее.

Все шире применяют в 
районе такой высокоэффек
тивный метод заготовки 
кормов, как активное венти
лирование сена. 600 тонн ви
таминного сена решил заго
товить совхоз имени Сверд
лова.

— Не сможем мы выпол
нить свои обязательства, — 
уверяет директор хозяйства 
И. П. Звягинцев. — Не хва
тит массы. А это сено так 
нужно!

Травяную массу вынужде
ны возить издалека, хотя 
под боком мелиорированные 
земли — гарантированная 
кормовая база. Орошаемый, 
заправленный минеральны
ми удобрениями гектар даст 
два укоса. Но есть окульту
ренные земли, и нет травы— 
такова парадоксальная си
туация в совхозах «Еело- 
стокский» и имени Сверд
лова. возникшая по вине 
хозяйственников.

Мелиорированный гектар 
до сих пор обезличен. В 
этом одна из причин его 
низкой отдачи. Необходимо 
закрепить земли за специа
лизированными звеньями 
механизаторов, которые бы 
полностью отвечали за них 
— от внесения удобрений до 
уборки урожая. Тогда на
верняка не высевалась бы 
овечья овсяница, не валя
лись бы бесхозные трубы, 
и отдача была бы полноцен
ной.

Не обойтись совхозам без 
помощи мехколонны «Обл- 
водхоза», а также «Сель- 
хозхимии». Эти организации 
выжидают, потому что сами 
хозяйства еще четко не оп
ределили своего отношения 
к мелиорированному гекта
ру.

А. ДУТОВ, 
наш нешт. корр.

К ри вош еинскин  район .

А в т о м а т и к а  
р а б о т а е т  н а  у р о ж а й

МИНСК. Повысить уро
жайность на мелиорирован
ных землях на 10—15 про
центов и вдвое сократить 
численность обслуживающе
го персонала насосных стан
ций — эти две, на первый 
взгляд, не связанные между 
собой проблемы решили од
ной разработкой ученые и 
специалисты Белоруссии. Се
годня они передали мелио
раторам -г эксплуатационни
кам проектную документа
цию системы автоматизации 
всех польдерных насосных 
станций.

Авторы разработки пред
ложили устанавливать на 
осушенных площадях спе
циальные датчики. Они не 
только соберут и оценят ин
формацию о состоянии зе
мель на том или ином уча
стке, но и подскажут опти

мальный вариант влажности 
почвы, время подъема или 
сброса уровня воды в кана
лах. Новинку доверено внед
рить специалистам совхоза 
«Вишневка» Минского рай
она.

— Этот оригинальный 
проект, — сказал министр 
мелиорации и водного хо
зяйства БССР В. Павлючук, 
— одна из первых ласточек 
в решаемой нами научно- 
технической программе «Ав
томатизация управления 
водно-воздушным режимом 
почв мелиорированных зе
мель Белоруссии». Ее реали
зация позволит уже к 1985 
году передать контроль за 
уровнем влажности почвы и 
техническим состоянием 
оборудования автоматике и 
телемеханике;

(ТАСС).

Как готовимся 
к зиме? О с т а т  с

и„г о р я ч и е "  т о ч к и
На территории области бы

ла запрещена рубка леса в 
кедровых насаждениях, и 
Аргат - Юльский леспром
хоз автоматически лишился 
освоенной лесосырьевой ба
зы, в которой были проло
жены дороги. Срочно при
шлось искать другие масси
вы, но подступиться к ним 
непросто — через заболочен
ные места надо проклады
вать лежневки.

В лесу давно бытует выра
жение: «Кубометры возит до
рога...» Старая истина. Пере
до мной сводка с результа
тами работы леспромхоза. 
У отстающих одна и 
главная причина: неправиль
ное транспортное освоение 
лесосырьевой базы. Тот же 
Аргат - Юльский леспромхоз 
за полугодие по трелевке за
должал почти 27 тысяч, по 
вывозке^—18.5 тысячи кубо
метров. Такая же картина в 
.Линевском леспромхозе. У 
него долги по трелевке и 
по вывозке. Сплошные ми
нусы к плану в Берегаев- 
ском.

Плохо сработало за полу
годие в целом объ
единение «Томлеспром». Ре
зультаты намного хуже, чем 
в прошлом году, причем на 
всех фазах производства.

Недавно в Минлесбумпро- 
ме СССР состоялось расши
ренное заседание коллегии с 
участием ответственных ра
ботников ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, Госплана 
СССР и Госснаба СССР. Сла
бым местом лесозаготови
тельного производства,
указывалось на этом совеща
нии, по-прежнему остаются 
медленное строительство ле
совозных дорог круглогодово
го действия, срыв заданий 
по вывозу древесины к спла
ву, резкое снижение темпов 
лесозаготовок в летние ме
сяцы.

В этом году предприятия

объединения получили зада
ние построить 180 километров 
магистралей и веток узко
колейных железных дорог. 
Составлены планы, намече
ны сроки. Особенно большой 
объем работ надо выполнить 
в- Ингузетском, Новотегуль- 
детском, Линевском леспром
хозах и Белоярском ЛПК. Во 
втором квартале задание не 
выполнено — построен 31 ки
лометр, на 20 с лишним 
меньше намеченного.

Одна из «горячих» точек— 
Лкневский леспромхоз. Во 
втором квартале линевцы не 
проложили ни... одного кило
метра. Там за Кандатским 
лесопунктом закреплен уча
сток Томского РСУ. Его 
главный объект — ветка Во
сточная. Протяженность ее 
20 километров. Летом прош
лого ’ года было построено 12 
километров насыпи, а рель
со-шпальная решетка уло
жена только на двух. С тех 
пор Дорога брошена. Завезен
ные сюда экскаваторы и 
бульдозеры сломаны, стоят 
и не дождутся, когда их вос
становят.

Вот знк и на вторую поло
вину лета покатилось солн
це. Вопрос о строительстве 
ветки рассматривался в объ
единении. За этим объектом 
персонально закрепили глав
ного инженера Томского РСУ 
А. А. Ковыркина. Теперь 
директор леспромхоза Н. И. 
Колмаков спокойно рассуж
дает: «Есть РСУ, пусть оно и 
строит». Сам же решил 
ждать, когда ему преподне
сут на блюдечке готовую 
ветку Восточную.

Вот так и образовалась в 
Линево «горячая» точка. Ее 
надо ликвидировать. Для 
Кандатского и Четского ле
сопунктов к зиме необходи
мо построить 10 километров 
УЖД, открыть на них рабо
чее движение. Без дороги 
предприятие не сможет 
жить и выполнять планы.

Трудно понять, на что на
деется директор Берегаев- 
ского леспромхоза Валентин 
Гаврилович Ушаков. На вто
рой квартал предприятию 
планировалось построить три 
километра узкоколейной до
роги. Ничего не сделано. В 
новом квартале надо проло
жить еще два километра. 
Берегаевцы и сейчас далеко 
отстали от намеченных пла
нов, а если дело не попра
вится, под угрозой срыва 
окажется и план' зимних 
месяцев.

В Новотегульдетском лес
промхозе две узкоколейные 
железные дороги — Тегуль- 
детская и Черноярская. В 
третьем квартале рассчиты
вают по обеим сдать 10 ки
лометров новых путей. За 
полугодие не было построе
но и четырех. Это очень ма
ло.

В этом году поставлена 
задача — лес, заготовленный 
Клкжвинским лесопунктом 
Ингузетского леспромхоза, 
повернуть на железную до
рогу широкой колеи и по
везти на станцию Сайга. 
Значит, в третьем квартале 
(до начала ноября) должно 
быть закончено строительст
во 25 километров узкоколей
ной железной дороги. Она 
прокладывается в тайге сра
зу с двух сторон. Часть 
строит Сайгинский леспром
хоз и почти в полтора раза 
больше — Ингузетский 
ЛПХ.

Что сделали коллективы? 
Отсыпано земляное полотно, 
уложена рельсо - шпальная 
решетка. На 41-м километре' 
надо построить пункт запаса 
и перегрузки хлыстов мощ
ностью на 80—100 тысяч ку
бометров. Завезен мощный 
кран «ЛТ-62». Пока монти
ровать его негде, не подго
товлены подкрановые пути.

На конец года определены 
еще более серьезные задачи, 
и решать их надо в жесткие

сроки: от 41-го километра
соединиться с действующей 
Уткинской УЖД Асланов- 
ского леспромхоза. Там рас
корчевано лишь 30 километ
ров будущей трассы. Постав
лена цель: будущей зимой 
везти лес с Уткинской УЖД 
в Сайгу на пункт перегруз
ки. Тогда не нужно будет 
ждать прихода навигации, а 
поставлять потребителям 
древесину прямо из лесосе
ки. Здесь планируется часть 
лесфонда на участке от ши
рокой колеи до 41-го кило- 

1 метра вывозить по «усам», а 
часть поставлять автомоби
лями на пункт перегрузки.

Темпы строительства до
рог круглогодового действия 
надо резко усиливать. В лет
ние месяцы использовать 
студенческие отряды, свое
временно обеспечивая их 
фронтом работы.

На мой взгляд, главная 
наша ошибка в том, что на 
строительстве дорог плохо 
применяется бригадный хоз
расчетный подряд. Незаме
нимый помощник он и на ре
монте их. Пока что в объе
динении ведут об этом разго
воры, готовят семинар. Не 
определены формы хозрас
четного подряда и в самих 
леспромхозах. Каждой брига
де следовало бы определить 
свой участок работ отдель
но на строительстве и ре
монте, а также сроки и объ
емы, обговорить условия 
подрядного договора и орга
низовать все это на деле. 
Этим надо заняться немед
ленно.

Мы считаем, что дорожно
строительную технику нуж
но использовать в две сме
ны. В таком режиме работа
ет она в Аслановском лес
промхозе. Хозрасчетный
бригадный подряд заставил 
бы строителей самих искать 
резервы > и оптимальные 
формы организации труда.

На предприятиях объеди
нения планируется за тре
тий квартал построить около 
80 километров дорог кругло- 
годового действия. Наступает 
время «пик» подготовки до
рог к зиме. Надо использо
вать все возможности.

И. ПОЗДЕЕВ,
начальник отдела объ
единения «Томлеспром».ТОННЕЛЬ ПОД ЕНИСЕЕМ

Последний сварочный шов 
дюкере — будущей теп- 

1ВОЙ магистрали, которая 
гдинит берега Енисея, стал 
я красноярских монтаж- 
ков началом уникальной 
женерной операции. Впер

вые п отечественной практи
ке подводно-технических ра
бот им предстоит уложить 
этот стальной гигант длиной 
почти 700 метров по дну мо
гучей и своенравной реки.

— Сильное течение Ени

сея и небывалые размеры 
дюкера, диаметр которого 
три метра, — говорит глав
ный инженер третьего экс
педиционного отряда Г. Ол- 
ло, — заставили отказаться 
от традиционного метода ук
ладки — свободного спуска 
с поверхности воды. Реше
но протащить его с одного

берега на другой по дну. Для 
этой операции изготовлены 
сверхмощные лебедки, ведь 
вместе со стальными опора
ми и железобетонной 
«одеждой» вес дюкера до
стигнет десяти тысяч тонн.

М. МАЛАХИЕВ.
Красноярск. \

(ТАСС).

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« В р а с ч е т е  

на тр а д и ц и ю »
В статье под таким назва

нием (№ 160 от 12 июля 
1983 г.) шла речь о том, что 
Первомайский райисполком 
не настоял, чтобы производ
ственные коллективы по
раньше начали заготовку 
кормов. Редакции ответил 
первый секретарь Перво
майского райкома КПСС 
А. Н. Соколов:

«Статья обсуждена на рас
ширенном заседании бюро 
райкома КПСС, которое 
указало исполкому район
ного Совета народных депута
тов, лично его председате
лю А. Ф. Курафееву на не
достатки в стиле и методах 
работы по организации за
готовки кормов, на низкую 
требовательность в этом к 
сельским Советам, выполне
нию собственных решений.

Заслушаны отчеты руково
дителей и секретарей парт
организаций колхозов «Рас
свет» и «Искра» М. ср. При
ставки, Ю. И. Брока, А. Ф. 
Правдина, В. Н. Мелентови- 
ча об организаторской ра
боте по накоплению кормов 
и повышению их качества, а 
также объяснения руководи
телей шефствующих пред
приятий и организаций К. М. 
Мяэдама, Ж. А. Сергеева, 
И. Б. Хужахметова, Ю. А. 
Ильева и других о неудов
летворительном выполнении 
доведенных райисполкомом 
заданий.

Бюро предупредило дирек
тора Первомайского филиала 
Комсомольского лесохозяй
ственного производственного 
объединения В. А. Туркасо- 
ва и начальника СУ-15 И. Т. 
Мисника о их персональной 
ответственности за выполне
ние заданий по заготовке 
кормов, определив сроки 
завершения.

Предложено обсудить
статью на заседаниях ис
полкомов районного и сель
ских Советов народных де
путатов и в парторганизации 
райисполкома».
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Комсомолец Сергей Николаевич Непомнящий — высо
коквалифицированный специалист. Трудится он фрезе
ровщиком в комсомольско-молодежном коллективе меха
нического участка НГДУ «Стрежевойнефть». Сергей ус
пешно справляется со своей работой, ему доверяют изго
товление сложных заказов, которые он выполняет с 
большой точностью и хорошим качеством.

Сергей Николаевич /ведет спортивный сектор цеха, 
является членом профкома, политинформатором, заме
стителем секретаря комсомольской организации.

Фото Н. Лесникова.

ВСТРЕЧА ДВУХ 
П О К О Л Е Н И Й
ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ПРИ

ЕМ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 80- 
ЛЕТИЮ II СЪЕЗДА РСДРП, 
СОСТОЯЛСЯ В СОВЕТ
СКОМ РАЙКОМЕ КПСС. С 
сердечными, проникновен
ными словами к ветеранам 
партии, к молодым комму
нистам обратилась первый 
секретарь Н. С. Сперанская. 
Она рассказала о том, с каки
ми успехами пришли трудя
щиеся района к этому зна
менательному дню, назвала 
имена тех, кто, несмотря на 
преклонный возраст, и сей
час вносит немалую лепту в 
воспитание молодежи, поже
лала присутствующим даль
нейших успехов в их благо
родных делах, крепкого 
здоровья.

С ответным словом вы
ступила бывший парторг за
вода резиновой обуви С. А. 
Анциферова, член партии с 
1928 года.

На трибуне — участник 
гражданской и Отечествен
ной войн, член КПСС с 1920 
года, ветеран партии А. В. 
Ананьев. Он сказал?

— Этот день надолго оО-; 
танется в цамяти у молодых у. 
коммунистов, которые сего
дня влились в ряды нашей 
партии. Сегодня мы вруча
ем им партийные докумен
ты с образом великого Ле
нина. Быть членом партии 
— это великая честь.

Затем ветераны вручили 
партийные билеты и канди
датские карточки группе 
молодых коммунистов.

Ветеранам были вручены 
цветы, книги, на память об 
этой встрече они сфотогра
фировались, а затем возло
жили цветы к памятнику 
основателю партии больше
виков В. И. Ленину.

В. ЛИТВИНОВА.

П Р И Н И М А Й ,  
У К Р А И Н А ,  

ГАЗ С И Б И Р И !
КУРСК. Сибирскому газу 

открыт путь на территорию 
Украины. 5 августа с оцен
кой «отлично» государствен
ная комиссия приняла в 
промышленную эксплуата
цию 339-километровый Кур
ский участкок магистрали 
Уренгой — Помары — Уж
город. Работавшие здесь? 
коллективы почти на пол
года опередили график про
кладки трассы. По случаю 
ввода участка в эксплуата
цию на Курской газокомп- 
рессорной станции состоял
ся митинг. Строители заве
рили, что приложат все си
лы для досрочного сооруже
ния нового газопровода 
Елец — Курск — Дикань- 
ка — ответвления магистра
ли Уренгой — Центр.

(ТАСС).

НОВАЯ МАРКА ЧАСОВ
Й О Ш К А Р -О Л А .  С облюдать 

регламент проведения деловых 
встреч и собраний помогут 
электронные часы, выпуск ко
торых освоил коллектив заво
да полупроводниковых прибо
ров. Специальное у стройство 
—  таймер, вмонтированный в 
корпус часов, по истечении о т 
веденного времени известит 
звуковым сигналом о том, что 
совещание затянулось. Помимо 
этого, часы могут использо
ваться и в качестве б у д и ль н и 
ка.

(ТАСС).

В л е с н о м  ц е х е  о б л а с т и :  с п л  а 8  3

Нарым ждет баржи
«Мы, рабочие Нарымского сплавного участка Пара- 

бельского леспромхоза, стараемся Больше заготавливать 
древесины, боремся за ее качество. Но отправить продук
цию потребителям непросто: руководители Западно- 
Сибирского пароходства запутались с лесными грузопе
ревозками. На наш рейд с 16 июня по 6 июля было подано 
всего шесть барж. А мы могли за это время отгрузить 
30!

В запанях рейда находятся тысячи кубометров 
леса лиственных и хвойных пород. Их нужно рассорти- , 
ровать и отправить потребителям.

Нам обидно, что наиболее благоприятные для отгрузки 
леса дни уходят. Много древесины обсохло в запанях, 
лиственная намокает и тонет. Прямые убытки государст
ву. У работников Западно-Сибирского речного пароход
ства один ответ (он уже оскомину набил): «Вы плохо об
рабатываете баржи на рейдах».

Мы понимаем, что от того, как на рейдах будут гру
зить и выгружать баржи, зависит оборачиваемость тон
нажа. Но как в коллективе будут бороться за экономию 
часов, если на глазах всего рейда груженые баржи «бол
таются» по 2—3 суток в ожидании тягача?!
ч Вода уходит, лес обсыхает и остается на берегу. 

Как его теперь взять? Нам приходилось и раньше во
зиться с таким лесом, скатывать его до «белых мух», а 
потом отгружать неразбором, потому что сортировать уже 
некогда. Там оказывается и часть шпальника. Все это 
обернется потом простоями шпалозавода из-за нехватки 
сырья. Наша обязанность — всю древесину реализовать 
в срок и каждому потребителю.

В. МАРТЫНОВ, бригадир Нарымского сплав- 
участка; И. МАЗИН, крановщик (всего 

20 подписей рабочих сплавучастка)».
Июньские просчеты реч

ников привели к тому, что 
в Нарыме уже обсохло око
ло 15 тысяч кубометров ле
са. А его можно было от
грузить в свое время и от
править потребителям. Те
перь эту древесину придет
ся брать вручную, так как в

топкие и илистые места не 
пройти даже трактору.

Примерно с 15 июля реч
ники организовали ритмич
ную подачу барж, но все 
равнр их недостаточно, что
бы обеспечить нужные тем
пы. Здесь кран «ПК-10» рабо
тает в две смены, а сорти
ровка древесины ведется в

три. Каждые двое суток от
сюда можно отправлять по 
3 баржи, иначе отгрузка за
тянется до глубокой осени.

В нарымских запанях 
еще стоит на воде 150 ты
сяч кубометров леса. Если 
учесть, что 30 тысяч лес
промхоз возьмет для собст
венного шпалозавода, для 
отгрузки остальной сегодня^' 
шними темпами потребуете»’ 
еще 70 дней. Это слишком 
много. В благоприятные лет
ние дни надо ускорить от
грузку.

Редакция связалась по 
телефону с начальником За
падно-Сибирского пароходст
ва Николаем Федоровичем 
Филатовым:

— Ежедневная потреб
ность томских рейдов —  
И барж. Это—под погрузку. 
Выгружается же в сутки в 
среднем по 5—6. А ведь ус
ловия такие: сколько барж 
о с в о б о ж д а е т с я -  из-под 
лесных грузов, столько мы и 
подаем. Вот об этом надо 
лесникам помнить.

Теперь о Парабельском 
лрепромхозе. Все волнения у 
них должны быть позади. 
Весь лес отгружен и с Про
копа, и с Песчановки, и с 
Королятки.

На письмо рабочих я от
вечу так: пусть усилива
ют сортировку и погрузку.! 
Мы же до 15 сентября наме
чаем взять всю древесину 
из нарымских запаней.
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t о х р а н и т ь
м и р н а  п л а н е т е
Горячую поддержку наш

ло у трудящихся нашей 
страны решение Всемирного 
Совета Мира провести S—13 
августа Неделю действий за 
запрещение ядерного ору
жия.

В Москве, Ленинграде, в 
столицах союзных респуб
лик, других городах прохо
дят митинги и собрания об
щественности. Выражая во
лю миллионов, их, участни
ки единодушно одобряют 
мирные инициативы Совет
ского государства. Отдава'я 
дань памяти жертвам атом
ной бомбардировки в Хиро
симе и Нагасаки, они обра
щаются ко всем людям доб
рой воли объединить и ак
тивизировать свои усилия,

чтобы положить конец гонке 
вооружений, устранить угро
зу ядерной катастрофы.

В рамках Недели в Ялте 
состоится встреча советских 
сторонников мира с предста
вителями антивоенных дви
жений ряда зарубежных го
сударств. Шахтеры Донбас
са проведут трудовую вахту 
и внесут заработанные день
ги в Советский фонд мира. 
По маршруту «Хабаровск — 
Комсомольск - на - Амуре» 
пройдет велопробег мира, в 
котором примут участие 
комсомольцы Хабаровского 
края.

По всей стране состоятся 
массовые манифестации, 
факельное шествие мира.

(ТАСС).

С т р о й к а м  ~  п а д е ж н у ю  б а з у

« Т О М С К С Т Р О Й М А Т Е Р И А Л Ы » :

ПОТРЕБНОСТИ 
И ПОТРЕБИТЕЛИ

Если оперировать только цифрами отчетности, то кар
тина по предприятиям объединения «Томскстроймате- 
риалы» выглядит довольно успокаивающе: успешно вы
полняются планы по НЧП, производительности труда, 
реализации товарной продукции, силикатной и керами
ческой плитке, по другим показателям.

Однако потребности капитального строительства ре
монтных организаций, населения в строительных мате
риалах удовлетворяются далеко не полностью. И ати 
потребности продолжают расти. Необходимо увеличить 
объемы производства. От чего и от кото это зависит?

За десятую и два с поло
виной года одиннадцатой 
пятилеток на развитии и 
техническом перевооруже
нии предприятий объедине
ния освоено около 20 мил
лионов рублей. В строй 
вступили новые мощности 
по производству 8 тысяч ку
бометров минераловатных 
плит повышенной жесткос
ти, 70 тысяч кубометров 
щебня и 150 тысяч кубомет
ров песка, 200 тысяч квад
ратных метров фасадной 
глазурованной плитки. На 
феех кирпичных заводах 
'произведена замена прессо
вого, глиноперерабатываю
щего оборудования, механи
зирован ряд трудоемких 
процессов.

Укрепилась и социальная • 
база объединения. За эти 
годы построены 2 детских 
комбината, 2 столовые, Дом 
культуры, больничный ком
плекс на 120 коек с поли
клиникой, аптекой и други
ми медицинскими учрежде
ниями. Добротное подсобное 
хозяйство создано на Туган- 
ском заводе. В минувшем 
году полностью ликвидиро
ваны бараки и аварийное 
жилье, находящееся на ба
лансе объединения, в благо
устроенные квартиры пере
селено более 200 семей.

Все это благотворно ска
залось на формировании 
трудовых коллективов, од
нако не сняло всех вопросов, 
решение которых обеспечи
ло бы стабильную работу 
предприятий, резкое увели
чение выпуска их продук
ции, улучшение ее качест
ва и снижение себестоимос
ти.

Мы знаем свои резервы. 
Это прежде всего совершен
ствование хозяйственного и 
партийного руководства на 
всех участках производства 
и управления, рачительное 
использование сырья и обо
рудования, техники и рабо
чей силы.

Привести эти резервы в 
действие можно лишь при 
понимании всеми работни
ками отрасли стоящих за
дач. И мы ждем помощи от 
партийных комитетов пред
приятий. Пока очень слабо 
их влияние на положение 
дел в производственных 
коллективах. Уровень идео
логической работы низок. А 
Агдь именно эта работа не
посредственно сказывается 
и на настроении людей, и 
на их производственных по
казателях.

Мы отчетливо видим и 
знаем, что нужно сделать; 
это и налаживание деловых 
отношений со смежниками, 
и ликвидация диспропорций 
в технологических потоках, 
и сокращение отходов про
изводства, и увеличение 
межремонтного срока обору
дования.

Это — что -касается внут
ренних. резервов. Немало
важных, значительных, но 
и не безграничных. Речь 
же идет о резком увеличе
нии производства. .

Остро встал вопрос с 
кадрами. Ни высокая зара
ботная плата, ни надбавоч
ные коэффициенты не удер
живают людей там, где ус
ловия труда не удовлетво
ряют рабочих. Так случи
лось, например, на Томском 
заводе строительных мате
риалов в цехе № 1. А ре
зультат — цех из года в год 
гошжает выпуск продукции.

Конечно, и в этом направ
лении работа ведется. С 
помощью организаций «Рос- 
орггехстроя», «УралНИИ-

строипроекта», томских инс
титутов — политехническо
го и инженерно-строитель
ного разработаны мероприя
тия по техническому пере
вооружению цехов и пред
приятий.

Например, на Туганском 
заводе предусмотрено пол
ностью автоматизировать 
процессы подготовки сили
катной массы, раздачи ее 
по прессам, механизировать 
внутрицеховые транспорт
ные операции. В производ
стве стеновых материалов 
намечается модернизация 
устаревших туннельных и 
полная замена кольцевых 
печей, внедрение автоматов- 
садчиков и автоматов—паке
тировщиков готовой продук
ции.

Но и эти мероприятия, и 
те, что предусматривают на
ращивание мощностей, ос
воение выпуска новых ви
дов изделий и повышение 
их качества, внедряются 
очень медленно.

Требуются глубокая рекон
струкция предприятий и 
серьезная помощь организа
ций, пользующихся строи
тельными материалами. А 
пока принятые решения об 
оказании помощи предприя
тиям объединения в ремон
те оборудования, реконст
рукции имеющихся мощнос
тей систематически не вы
полняются.

Тот же первый цех на 
ЗСМ, где еще тяжелые ус
ловия работы. С 1979 года 
там ведется строительство 
нового цеха (генподрядчик— 
трест «Томскпромстрой»), 
ввод которого планировался 
на 1983 год. Нет никакой 
уверенности, что цех будет 
введен и в 1984 году. На 
строительно-монтажных ра
ботах с начала года из от
пущенного миллиона рублей 
не освоено и трети. Особен
но плохо (и тоже с 1979 го
да!) ведется строительство 
газопровода к двум томским 
заводам. Генеральный под
рядчик — ПМК-1 треста 
«Уралгазстрой». Так, на 
ЗСМ за эти годы при объе
ме строймонтажа в 102 ты
сячи рублей освоено на газо
проводе лишь 20 тысяч. В 
этом году к работам подряд
чик вообще не приступал.

А перевод на газ позволил 
бы значительно улучшить 
условия труда, ликвидиро
вать загазованность, сокра
тить численность работаю
щих, повысить производи
тельность труда и качество 
изделий.

Более десяти лет строятся 
очистные сооружения в по
селке Октябрьском (генпод
рядчик — трест «Томскжил- 
строй»), Перечень этот мож
но продолжить.

И ведь что интересно; те 
же строительные организа
ции страдают из-за нехват
ки кирпича, других материа
лов нашего производства. 
Казалось бы, сами в пер
вую очередь должны быть 
обеспокоены положением 
дел. Ведь наши потребности 
— это в конечном счете по
требности наших потреби
телей.

Чем дальше мы отодвига
ем решение подобных вопро
сов, тем большую остроту 
они приобретают. Сколько 
можно говорить о мероприя
тиях? Пора претворять их в 
жизнь.

Л. КОЗЛОВ,
генеральный директор 
объединения «Томск- 

стройматериалы».

В рамках Социалистической экономической интеграции 
стран — членов СЭВ Советский Союз и Венгрия осуще 
ствляют плодотворное сотрудничество в области разра
ботки и производства новых образцов электронно-вычис
лительной техники, накодящей все более широкое при
менение в народном хозяйстве обеих стран. Возрастают 
взаимные поставки этого оборудования.

НА СНИМКЕ: большой' интерес специалистов на нс 
давней международной промышленной ярмарке в Буда 
пеште вызвали представленные в советском разделе ком 
поненты карманных компьютеров.

Фото МТИ—ТАСС.

В Итаяж нарастает дви
жение протеста против пла
нов американской и натов
ской военщины создать в 
местечке Комнзо (остров Си
цилия) крупнейшую в За
падной Европе базу для но
вых американских ракет 
средней дальности.

Решительно осудили • эти 
зловещие замыслы участни
ки массовой антивоенной де
монстрации в Милане (на 
снимке).

Фото ТАСС.

Н Ф О Р м а ц и я
И Р ^ е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

В с т р а н а х  
с о ц и а л и з м а
На самых трудны х участках
БЕРЛИН. Надежными помощниками в строительстве 

крупных промышленных объектов, в электрификации 
железных дорог ГДР стали вертолеты. Их использование 
значительно ускоряет сроки строительства, облегчает тя
желую работу монтажников, повышает производитель
ность труда. По подсчетам специалистов, применение вер
толетов, например, при установке мачт линий электропе
редачи повышает производительность труда в 13 раз по 
сравнению с обычным методом.

Крылатые помощники» берут -на себя самые трудоем
кие операции и в буроугольных карьерах; они необходи
мы при перестановке отвального оборудования, при мон
таже и ремонте горнодобывающей техники. Так, в карь
ере в местечке Вельцов, одном из самых крупных место
рождений ценного топлива в республике, с помойщю 
вертолетов на два дня раньше срока был завершен капи
тальный ремонт 60-метрового транспортера. Это дало 
возможность дополнительно переместить 650 тыс. кубо
метров породы.

С о т р у д н и ч а ю т  у ч е н ы е
БЕЛГРАД. Создание промышленных роботов — одна 

из ключевых тем в программе сотрудничества советских 
и югославских ученых на текущее пятилетие.

Белградский институт автоматики и телекоммуникаций 
им. М. Пупина осуществляет тесные и широкие связи с 
советскими партнерами, сказал корреспонденту ТАСС 
директор института С. Драгоман. Одним из результатов 
этого является успешная разработка аналогоцифрового 
вычислительного комплекса «ГВС-100». Почти два деся
тилетия ведутся совместные исследования в области сис
тем управления. Каждый год происходит обмен специа
листами, проводятся двусторонние симпозиумы.

Б общей сложности более ста научно-исследовательских 
и проектно-конструкторских организаций СФРЮ имеют 
контакты с родственными учреждениями в СССР в обла
сти вычислительной техники, энергетики, химии, метал
лургии, транспорта и др. Особенно плодотворно развива
ются научные поиски в машиностроении. В результате 
этих усилий появились новые модели металлорежущих 
станков с программным управлением, ведутся исследова
ния по созданию систем управления агрегатами и авто
матическими линиями. Например, специальные элект
ронные устройства типа «Исмат» позволяют освободить 
станочников от монотонных, утомительных операций.

П р а з д н и к  железнодорожников
УЛАН-БАТОР. Железнодорожники ^народной Монго- 

лии отметили свой профессиональный праздник.
Меньще полувека прошло с тех пор, как на монголь

ской земле с помощью советских. специалистов была 
проложена первая железная дорога. . 43-километровая уз
коколейка связала тогда Улан-Батор с угольньщ рдйоном 
Налайха. Широкий размах социалистического строи
тельства в МНР, создание новых крупных промышлен
ных центров вызвали ускоренные темпы развития же
лезнодорожного транспорта, ставшего ярким примером 
нерушимой дружбы и всестороннего монголо-советского 
сотрудничества.

За прошедшие годы значительно увеличилась протя- 
женность стальных магистралей, вырос и постоянно об- 
новляется подвижной состав, на вооружении железнодо
рожников сейчас современные средства автоматики и 
телемеханики.

С хорошим настроением встретили работники стальных 
магистралей свой праздник. Интернациональный кол
лектив старейшего в республике совместного монголо
советского предприятия — Улан-Баторской железной до
роги (УБЖД) — рапортовал о досрочном завершении за
даний 2,5 лет седьмой пятилетки, сверх плана отправ
лено около 500 тыс. тонн народнохозяйственных грузов.

Забота о здоровье трудящ ихся
ПНОМПЕНЬ. Неустанную заботу о здоровье трудящих

ся Кампучии проявляют органы народной власти. Меди
цинские работники республики проводят профилактиче
ские, мероприятия по предотвращению вспышек инфек
ционных заболеваний.

Так, сотрудники диспансера при плантации гевеи в 
Чупе в первом полугодии текущего года сделали привив
ки почти 19,5 тыс. человек. Регулярно проводятся про
филактические осмотры рабочих.

Развивается национальная школа педиатрии. Охрана 
здоровья малышей занимает важное место в практике 
врачей Кампучии. Только в провинции Кампот за шесть 
месяцев на приеме у врача-педиатра побывали 42 тыс. 
детей.

В настоящее время провинция располагает госпиталем 
на 148 мест, пятью уездными диспансерами и 70 меди
цинскими пунктами.

Л И Ц О  « С  В  О  Б  О  А  Н  О  Г  О  М И Р А »

« П О Т Е Р Я Н Н О Е
П О К О Л Е Н И Е »
А М Е Р И К И

В начале июня нынешне
го года 17-летний студент 
колледжа в Норд Салеме 
повесился в ванной комнате. 
Это случилось через три 
дня после того, как покон
чила жизнь самоубийством 
его подруга. Смерть моло
дых людей потрясла пяти
тысячное население городка 
в штате Нью-Йорк.

Эти два случая, возможно, 
не нашли бы особого откли
ка в американской печати, 
если бы не тот факт, что 
подобные происшествия ста
ли слишком частыми. . За 
два последних десятилетия, 
свидетельствует, например, 
журнал «Ю. С. ныос энд 
Уорлд рипорт», самоубийст
ва среди молодежи от 15 до 
24 лет увеличились на 300 
процентов. По данным пси
холога из Лос-Анджелеса 
Микаэля Пека, по крайней 
мере миллион человек , из 
этой группы населения еже
годно думают о самоубийст
ве.

Хотя официальной стати
стики не существует, по 
подсчетам исследователей, 
ежегодно кончают жизнь 
самоубийством семь тысяч 
молодых людей и еще 400 
тысяч делают такую попыт
ку. Большинство специали
стов считают, однако, что

эти цифры в действительно
сти намного выше потому, 
что много самоубийств за
числяется полицией, по 
просьбе родственников, в 
графу «несчастный случай». 
Ведь подобная смерть — 
позорное пятно на близких 
в глазах окружающих.

■ «То, что наблюдается сей
час в Соединенных Штатах, 
— говорит М. Пек, — смело 
можно назвать эпидемией 
самоубийств. Эти несчаст
ные потеряли надежду на 
будущее, считают себя в 
тупике».
. Экономический кризис, 
переживаемый Соединенны
ми Штатами, еще больше 
усугубил их положение. 
Так, уровень безработицы сре
ди белой молодежи достиг 
20,4 процента, а среди «цвет
ной»—48,5. Свое «черное дело» 
делает и телевидение, чье 
влияние, по словам профес
сора Нью-Йоркского уни
верситета Нейла Постмана, 
катастрофично. Оно факти
чески лишает людей детст
ва. Чтобы удержать аудито
рию, телекомпании «обна
жают. все существующие та
бу: интимные отношения, 
вседозволенность, наркома
нию, коррупцию и ужасаю
щие садизм и насилие».

Не удивительно, что все 
больше юношей и девушек 
пытаются забыться, упот
ребляя различные наркоти
ческие средства, или же в 
состоянии аффекта накла
дывают на себя руки. Сог
ласно данным «службы ока
зания медицинской помощи 
студентам», в 1981 году (бо
лее поздних данных пока не 
обнародовано) почти поло
вина учащихся одного из 
самых престижных в США 
Калифорнийского универси
тета регулярно курит мари
хуану, а около четверти — 
употребляют кокаин.

По свидетельству директо
ра Национального институ
та по борьбе с наркотиками 
У. Поллина, 65 из каждых 
100 учащихся средних школ 
пристрастились к наркоти
кам. 15 процентов учеников 
старших классов уже алко
голики.

Широкий размах преступ
ности, чисто «американское 
явление» — массовая нар
комания, особенно среди 
молодежи, остаются нераз
решимой социальной проб
лемой общества. «Мы живем 
в атмосфере разгула прес
тупности, — говорил в кон
це 1982 года президент 
Р. Рейган, выступая по ра
дио, — она в прошлом году 
унесла более 22 тысяч че
ловеческих жизней и затро
нула около одной трети всех 
американских семей».

Добавим, что, по., данным 
министерства юстиции США, 
23 процента всех особо опа
сных преступлении в стране 
совершались подростками, 
не достигшими 18-летнего 
возраста...

М о р а л ь  н а и з н а н к у
Коррупция и взяточничество 

в американском истэблишменте

Скандал с хищением кон
фиденциальных документов 
из Белого дома в последние 
месяцы президентства Дж. 
Картера в разгаре. Еще 
многое неясно. Нынешний 
президент, а тогдашний кан
дидат республиканцев
Р. Рейган еще в состоянии 
сохранять позу непричастно
сти, но мутные волны скан
дала уже подкатываются к 
его ногам. В стане его бли
жайших помощников, подо
зрения в'отношении которых 
высказываются напрямую, 

'начался разброд — предвест
ник грядущей паники. В га
зетных статьях все чаще на
талкиваешься на тяжелое, 
как булыжник, слово «пре
ступление».

Очень соблазнительно в 
этот момент вспомнить пого
ворку: рыба тухнет с голо
вы.

Попытаемся мысленно
пройти «йверх по лестнице, 
ведущей вниз». Что там на 
первой ступеньке—полиция? 
Что ж, стражи порядка охул
ки на руку не кладут. 2.300 
случаев взяточничества сре
ди полицейских рассматри
ваются в среднем еже
годно в одном толь
ко Нью - Йорке, йельский 
университет провел исследо
вания на эту тему в Босто
не, Чикаго и Вашингтоне. 
Результат: не менее' пятой
части блюстителей закона в 
этих городах хапают напра
во и налево, не гнушаясь и 
связями с мафией.

А почему, собственно, им 
стесняться? Кто над ними — 
муниципалитеты? Ну 1 вот 
глава одного из них — Ке
вин Уайт, мэр того же Бос
тона. Он руководствуется 
правилом: доллар остается
долларом, откуда его ни 
возьми. Потому и берет ото
всюду. Из предвыборного 
фонда, собранного для не
го строительными корпора
циями и компаниями по 
торговле недвижимостью. 10 
тысяч на покупку мебели в 
собственный дом. 26 тысяч— 
родной супруге якобы за 
«консультации».

Губернаторы штатов тоже 
не зевают. Вот уже несколь
ко лет тянется и никак не 
может прийти к логическому 
финалу дело бывшего главы 
администрации штата Тен
неси Р. Блэнтона, уличенно

го в вымогательстве, мошен
ничестве и взяточничестве. 
Высшие судебные инстанции 
отменяют приговоры низ
ших, крючкотворы цепляют
ся к «процессуальным нару
шениям», а Блэнтон и его 
команда спокойны.

И вот мы уже у входа в 
Капитолий. Система купли- 
продажи отработана тут до 
мелочей, высшие законодате
ли знают себе цену и следят, 
чтобы она росла, обгоняя ин
фляцию. Размеры своего жа
лованья конгрессмены опре
деляют сами. Вот к прошло
му рождеству, скажем, чле
ны палаты представителей 
захотели сделать себе пода
рок и проголосовали за 15- 
процентную надбавку. Но 

. не это основа. Главным ис
точником растущих доходов 
остаются избирательные фон
ды.

Все довольно просто: кор
порации, торговые палаты, 
профессиональные организа
ции создают так называе
мые комитеты политических 
действий. Те открыто пере
числяют деньги в фонды ну
жных «избранников народа». 
И негласный договор заклю
чен. К выборам 1972 года в 
такие фонды поступило 8,5 
миллиона долларов. Ну а те
перь величина этой мзды ис
числяется уже миллионов в 
восемьдесят.

После каждых выборов ос
таются неизрасходованные 
суммы, которые соответст
венно растут. Так, после про
шлогодней ноябрьской кам
пании только у членов па
латы представителей нако
пился «излишек» 19 с лиш
ним миллионов долларов. И 
вот конгрессмен Р. Бэдхем 
«изымает» полторы тысячи 
на туалеты жене, оплачива
ет ее поездку в Европу. Его 
коллега Д. Ростенковски за
катывает на радостях рож
дественскую вечеринку с че- 
тырехзначнЬш счетом.
С. Холл засыпает спутницу 
жизни цветами — тоже на 
несколько тысяч. Словом, 
каждый развлекается, как 
может.

И наконец заглянем в ку
луары исполнительной
власти. Какой дивный пере
чень скандальных сенсаций 
за два с половиной года 
правления ньптешней адми

нистрации (предыдущие, 
впрочем, тоже не из ангелов 
состояли)! Первый замести-^ 
тель министра торговли 
Г. Фиск — афера с прода
жей принадлежавших пра
вительству метеоспутников 
компании «Коммюникейшнс 
сэтелайт». Помощник мини
стра обороны Р. Перл — 50- 
тысячная взятка, виноват, 
гонорар от израильских тор
говцев оружием. Министр 
труда Р. Донован — преступ
ные связи с мафией. Шеф 
ЦРУ У. Кейси — «разведы
вательные» операции, чтобы 
наверняка играть на бирже. 
Бывший помощник прези
дента по национальной безо
пасности Р. Аллен —- весьма 
подозрительные дары от 
японских журналистов...

Впрочем, «дарами» не брез
гуют и два первых лица 
Америки с супругами — сам 
президент Р. Рейган и вице- 
президент Дж. Буш. Что по
делаешь, — «почитатели» 
одолели. Пришлют телеви
зор — ладно, вручат перо
чинный ножик—и тот в хо
зяйстве пригодится. Дж. Бу
шу 48 пар носков презенто
вали. Очень, говорят, был 
доволен. А вообще-то за год 
набегает на многие тыся
чи.

Это сочетание «демокра
тии» с деловым подходом 
срабатывает. Есть специаль
ный орган — управление по 
правительственной этике. 
Там все сочтут — упаси, бо
же, не в упрек будущему.

А раз так все хороцго по 
ставлено, беспокоиться не о 
чем. 1.400 дел/о финансовых 
преступлениях правительст
венных чиновников разного 
ранга, которые расследуют 
сейчас ФБР, — мелочь. И 
когда на одной из недавних 
пресс-конференций Р. Рей
гана спросили насчет неко
торых деликатных поступ
ков членов администрации, он 
без церемоний срезал любо 
пытного: «Все то, о чем вы 
говорите, исправляется, а 
люди, о которых идет речь 
подали прошения об отстав
ке просто потому, что их по 
ведение могло быть воспри
нято как какое-то наруше 
ние. Всегда выяснялось, что 
все в порядке».

Сказано это было за пару 
недель до начала нынешне
го скандала.

В. БЕГИШЕВ.

« Р А В Е Н С Т В О »
ПО-БРИТАНСКИ
В первой большой речи 

после своего назначения на 
пост министра внутренних 
дел Леон Бриттэн сказал: «Я 
убежден, что представители 
каждого этнического мень 
шинства должны обладать 
равенством перед законом и 
равенством возможностей 
бесценным наследием всех 
моих соотечественников».

Задолго до назначения 
Бриттэна министром, а ста
ло быть, и шефом англий 
ской полиции, в полицейской 
школе в Хейдоне кадетам 
было задано сочинение на 
тему «Черные в Британии». 
Приведем лишь два отрыв
ка из двух сочинений. Вот 
они:

«Черные в Англии — это 
чума. Они глупы и не ус
ваивают знаний, необходи
мых, чтобы жить в запад
ном цивилизованном обще
стве».

«Если черных депортиро
вать в Африку или откуда 
они взялись, здесь будет 
меньше безработных. Словом 
— надо выбросить их».

Сочинения курсантов по
лицейской школы послужи
ли отправным пунктом для 
телепередачи, показанной 
недавно Би-би-си. Один из 
ее авторов спросил Леса. 
Куртиса, председателя поли
цейской федерации, в кото
рую входят 120 тысяч слу
жащих, будет ли уволен 
офицер, если он назовет ко
го-либо презрительно «ниг
гер». Куртис так удивился 
высказанному журналистом 
предположению, что не сра
зу ответил. «Ну, — сказал 
он, — это общепринято по 
всей стране. За что тут 
увольнять? Это все равно, 
что назвать кого-нибудь 
«кокни» (уроженец преиму
щественно Восточного Лон
дона. — Прим. ред.).

Было время, когда дешевые 
рабочие руки были нужны ан
глийской экономике, и вы
ходцев из Азии, Вест-Ин
дии и Африки встречали 
здесь с распростертыми объ
ятиями. Теперь они не нуж
ны или нужны в меньшем 
количестве, и джентльмены 
из «Манди-клаб» требуют 
добровольной репатриации, а 
кадеты полицейской школы 
—■ выбросить их .,

Разнос воспитание — раз
ный словарь. Но суть одна 
— расизм.

С. ВОЛОВЕЦ, 
еоб. корр. АНН.

Лондон.

ЗВЕРСКИЕ РАСПРАВЫ -  

БУДНИ ШАР
Л У С А К А .  Обломки разрушен- 

ных домов, пепел,  оставлен
ный пожарами, взрытая земля 
—  так  в ы глядит сейчас распо
ложенный близ Кейптауна аф 
риканский поселок Кроссроудз.  
То,  что произошло здесь, —  
не результат сти хи йного бед
ствия или военных действий. 
В трагедии поселка повинны 
бесчеловечные порядки, царя
щие в расистской ЮАР.

Вся «в и н а »  жителей Кросс- 
роудза состояла в том, что они 
отказывались п о к и н уть  это 
место, объявленное властями 
зоной «то ль к о  для белы х». 
На «усмирение» африканцев 
были брошены отряды поли 
ции и армейские подразделе
ния. На рассвете поселок ок
руж и ли  около 20 полицейских 
машин и броневиков. Карате
ли  у с тр о и ли  настоящую охо
т у  за людьми. Они тр авили их 
специально натасканными со
баками, выволакивали из до 
мов, избивали дубинками и 
бросали в зарешеченные ф у р 
гоны. По свидетельству  ж у р 
налистов, которым удалось 
прорваться в Кроссроудз, про
тив беззащитных людей был 
применен слезоточивый газ.

В результате зверской рас
правы арестованы около 250 
человек, в том числе женщины 
и дети. Сотни остались без 
крова и средств  к существова
нию.

Теперь всем бывшим обита
телям Кроссроудза грозит вы
селение в бантустаны —  ре
зервации для  африканцев. Там 
практически невозможно най
ти  работу, по лу чи ть  медицин
ское обслуживание или дать 
детям образование.
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К РА С Н О Е  ЗН АМ Я — 9 а в г у с т а  1983 года

Огонь вечной П И С Ь М А
ИЗ БЕССМЕРТИЯ

Пачна со лдатских писем. С ви де тельство о рож дении. Изве- 
щ ение о см ерти... Тех, кому бы ли адресованы письма и кто 
хранил их, уж е нет в ж ивы х. Но в доме Ns 58 на Тверской 
есть лю ди , которые пом нят автора этих писем —  Карасева 
Степана Харитоновича, уш едш его на ф р о н т добровольцем в 
17 ле т. Это — Краснож ж енова А гр и п п и н а  Ивановна, Красовская 
Дарья К упри яновна, Тре пки на В аленти на Ивановна, Зыбарь 
Надеж да Н икиф оровна.

Из горячего военного времени до ш ли  до нас стр оки, ко
торые предназначались д л я  бли зки х, а ста ли  нуж ны  всей 
Родине. С о лда т пал, защ ищ ая свою землю, й его имя не б у 
де т забыто. Тре тье кла ссни ки  ш колы № 15 г. Том ска зачис
ли ли  Карасева Степана Харитоновича почетным пионером о т- 
ряда, он встанет у  них на правом ф ланге.

История ж изни солдата  началась с его писем, наш д о л г  —  
до пи сать ее.

- СВИДЕТЕЛЬСТВО О РО
ЖДЕНИИ. Карасев Степан 
Харитонович. Родился 9 но
ября 1924 года в поселке 
Вознесенка Богородского 
района Томского уезда Том
ской губернии. Родители: 
Карасев Харитон Петрович, 
25 лет, Стрельцова Мария 
Митрофановна, 24 года. Род 
занятий: хлебопашество.

На записи пометка: «Пас
порт выдан 12 ноября 1940 
года».

ПИСЬМА ИЗ КЕМЕРОВ
СКОГО ВОЕННОГО УЧИ
ЛИЩА МАТЕРИ И СЕСТРЕ 
АНЕ В ТОМСК.
' 1 ноября 1942 года.

Сегодня у нас праздник. 
Принимали военную прися
гу и теперь отдыхаем. Вче
ра сдавали испытания за 
первый период обучения. 
Результаты у меня непло
хие. За полтора месяца в 
училище не получил ни од
ного взыскания, одни бла
годарности.

7 ноября 1942 года.
Поздравляю вас с 25-й го

довщиной Великой Октябрь
ской революции. В прошлом 
году мы в этот день сидели 
все за столом: папа, мама, я 
и Аня. Звучали гитара, ба
лалайка, были песни и пляс
ки. Мы отмечали этот вели
кий день и знали, что от
мечать будем всегда.

27 ноября 1942 года.
Дорогая мамочка, я всту

пил в комсомол и посылаю 
вам свою фотокарточку. Я 
привык к военной жизни, 
учимся по 11—12 часов в 
сутки, из них 7—8 — на 
воздухе. Что это Кнопка мне 
не пишет, может, забыла 
меня?

1 января 1943 года.
Мама, я вам писал, что 

можете продать все мое, за 
исключением двух рубашек: 
вышитой и полосатрй. Про
дайте и мою гармошку. Кон
чится война, все наживем 
снова. Сегодня наша седь
мая пулеметная рота стоит 
в наряде, охраняем военный 
городок. Так -у нас пройдет 
Новый год.

26 января 1943 года.
Получил от вас сразу 4 

письма и подпрыгнул от ра
дости. Если бы вы знали, 
как я соскучился и как мне 
хочется посмотреть на вас!

29 января 1943 года.
Получил письмо от Крас

ножженова Толи. От папки 
давно писем нет. Учусь я 
хорошо и отлично...

6 ^февраля 1943 года.
Получил от папы письмо, 

пишет, что жив и здоров, 
кончил курсы младших ко
мандиров и теперь имеет 
звание младшего сержанта. 
Передайте привет всеМ род
ным и знакомым.

ТЕЛЕГРАММА: Выехали
из Кемерова 7 февраля.

ПИСЬМА С ФРОНТА.
11 марта 1943 года.
До места доехал, нахо

жусь на Смоленском на
правлении. Фронт недалеко. 
Вечером видны вспышки 
взрывов, а днем выстрелы 
слышны. Вчера наблюдал 
воздушный бой, как наши 
соколы подбили двух немец
ких воронов. Попал я в роту 
связистов, Дней через пять 
вступим в бой.

14 мая 1943 года.
Живем в лесу, фронт не

далеко. Сейчас артиллерия 
бьет и слышны «катюши». 
Немцев бью, как наказали

вы, мама, — в хвост и в 
гриву. Бить буду этих про
клятых фашистов, как би
ли их наши герои-сталин
градцы.

5 июня 1943 Года.
За меня не беспокойтесь. 

Фашистов буду бить до по
следнего дыхания. До тех 
пор, пока у меня руки бу
дут держать винтовку. Мщу 
за поруганную советскую 
землю, мщу за рану отца.

19 июля 1943 года. 
Находимся в боях уже пя

тые сутки. Ни днем, ни но
чью не знают проклятые 
фашисты покоя.

24 июля 1943 года. 
...Награжден медалью «За 

боевые заслуги».
31 августа 1943 года. 
Здравствуй, моя дорогая, 

горячо любимая старухпка- 
мамочка!

Я очень часто вспоминаю 
тебя, и мне тебя очень жаль, 
что ты осталась одна. Но 
раз Аня решила ехать — 
так надо. Останемся живы 
— никогда тебя не бросим. 
Получил сегодня от тебя 
письмо и чуть не заплакал. 
Я теперь на Украине, гоним 
немца на машинах, прохо
дим по 60—70 километров в 
сутки. Работаю я команди
ром взвода. Примите привет 
от моего друга Николая 
Иванченко.

28 сентября 1943 года.
Пишу это письмо из-за 

Днепра, гоним фрица на 
запад. Получил письмо от 
отца из госпиталя, говорит, 
что скоро выписывается, ру
ка зажила. Хорошо, что ты 
сейчас в Вознесенке, возле 
своих, не так голодно.

9 октября 1943 года. 
Фотографировался на пар

тийный билет. Может, сде
лают лишние фотокарточки, 
то пришлю тебе. Я теперь не 
такой, каким был до ар
мии. Остался веселым, но 
вид у меня теперь мужест
венный. Получил вчера 
письмо от Ани из Загорска, 
смеялся, как маленький. 
Она встретилась в госпитале 
с Петей Батраковым.

24 октября 1943 года. Сест
ре в Загорск.

Сегодня я получил пар
тийный билет. Рука у меня 
зажила. Я высылаю вырез
ку из газеты «Красная 
звезда» за 8 октября 1943 
года. Что обо мне — все 
подчеркнуто. Статья назы
вается «Дорога за Днепр».

ИЗ СТАТЬИ «ДОРОГА 
ЗА ДНЕПР».

В газете фамилия нашего 
земляка не упоминается. А 
боевой эпизод, в котором 
довелось ему участвовать, 
описан в «Красной звезде» 
так:

«...М ы  входим в первое за
нятое наш ими бойцами село 
за Днепром . С ела-то , собствен
но, нет, оно выжжено до тла  
уж  давно, когда немцы во
евали с приднепровеним и ж ен
щинами и детьм и... Поодаль 
располож ен ш таб стрелиового 
полна, которы й то льк о  что  пе
ребросил за рену последний 
батальон и теперь ведет бой 
вой за тем болотом . Замести
те ль  начальника ш таба капи
тан Мосный лоназы вает, где 
идет бой. И д у т  раненые из вто
рого б а тальо на старш его 
лей тена нта  Смирнова. На 
командны й п у н н т  батальона 
наскочили немецние та н ки . 
Один подош ел в п ло тн ую , ног- 
да  батальонны й св язист сер
ж а н т Б рнснин, разозливш ись 
на то , что из-за шума ему ни 
чего не слы ш но, в ы гля н у л  из 
окопа, не спеш а о тс те гн у л  гр а
наты и бросил связку под г у 
сеницы . Э ки паж  вы сночил и 
нарвался на п у ли . Через не
которое время рядом с танком 
врос в землю подбиты й «Ф е р 
д и н а н д ».

Майор Б УК О В С К О Й , 
спец. корр. «К ра сной  звез

д ы ».
* * *

28 ноября 1943 года. Мате
ри.

Давно не писал, не было 
связи. Сейчас я в другой 
части и по другой специаль
ности — артиллерист-раз
ведчик. Был переход в
шесть дней. Наступаем. 
Жизнь веселая и хорошая. 

ИЗВЕЩЕНИЕ.
Ваш сын Карасев Степан 

Харитонович, гвардии млад
ший сержант, в бою за со
циалистическую Родину, 
верный военной присяге, 
проявив геройство и муже
ство, был убит 14 декабря 
1943 года. Похоронен север
нее деревни Федоровки Ма
линовского района Жито
мирской области.

ОТ ШТАБА ОПЕРАЦИИ 
«ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОН 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ» ШКО
ЛЫ № 15 г. ТОМСКА.

Просим всех, кто знал л и ч 
но Карасева Степана Х а р и то 
новича, о тк ли к н у ть с я . Адрес 
штаба: г. Томен, у л .  Челю с
кинцев, 20-а, ш кола № 15. 

Подборку подготовила
Е. ПЕСТЕРЕВА, 

учительница истории
школы № 15 T. Томска.

Бы стры е весла
В Саратове прошел чемпи

онат Российского совета 
спортивного общества «Бу
ревестник» по академиче
ской гребле.

На первое место вы
шли саратовцы, наша коман
да — вторая.

Чемпионами Госсовета 
стали мужские экипажи 
томичей в «четверке» и 
«восьмерке» с загребным 
И. Антиповым. У женщин 
победу команде принесли 
И. Галкина, «четверка» рас

пашная, «восьмерка» с за
гребной О. Музалевской и 
«четверка» парная с загреб
ной Н. Зыряновой.

В команду республики для 
участия в чемпионате Цент
рального совета ДСО «Буре
вестник» включены несколь
ко томских экипажей, со
стоящих из студентов 
ТИАСУРа.

А. ИВАНОВ, 
д о ц е н т  ТИАСУРа, за

с л у ж е н н ы й  т р е н е р  
РСФСР.

1

Отличная профессиональ
ная подготовка, богатый 
внутренний мир, высокая 
ответственность — вот ка
чества, характеризующие в 
работе Наталью Кустову, 
заведующую отделом том
ского магазина «Дом книги». 
Каждому, кто обращается к 
ней за помощью, она помо
гает разобраться ж лабирин
те выставленной литерату
ры, выбрать нужную книгу.

Фото Г. Воронова.

* ПУНКТ олимпийского
-  ТОМСК

Р Е П О Р Т А Ж  [Kffiminii'Himnmilnim im iiiim iim iniiiinnnim iiii'iinim niiin

' Под сводами Дворца зре
лищ и спорта в пустом1 зале 
негромко звучала музыка. 
Приглушенность красок и 
эмоций, в нашем представ
лений совершенно не свой
ственная фигурному ката
нию. Сосредоточенные лица 
спортсменов, оттачивающих 
й’ без того безукоризненно 
Выполняемые элементы. 
Ежедневный кропотливый 
труд, который потом отзо
вется громом аплодисмен
тов, цветами, медалями.

Тренировка известных фи
гуристов Натальи Бестемья- 
новой и Андрея Букина под
ходит к концу. Внимательно 
следит за своими подопеч
ными заслуженный тренер 
СССР Татьяна Анатольевна

Тарасова: видеомагнитофон 
в очередной раз прокручи
вает запись катания - Ната
ши и Андрея.

То, что мы наблюдаем 
сейчас, — основа програм
мы, которую увидят зрители 
югославского города Сарае
во в будущем олимпийском 
году. Программа соискателей 
олимпийского золота весьма 
оригинальна, сложна и ин
тересна. По мнению Татья
ны Анатольевны Тарасовой, 
это самое лучшее из то
го, что было у Н. Бес- 
темьяновой и А. Букина. 
Томичи будут первыми, кто 
увидит новую композицию 
чемпионов.

Случайно ли в орбиту 
олимпийской подготовки ве

дущей танцевальной пары 
нашей страны - был включен 
Томск?

— Разумеется, нет, — .счи
тает Т. А. Тарасова. — Мы 
уже - традиционно проводим 
тренировочные сборы в ва
шем городе. Как* правило, 
они проходят успешно. Ра
ботники Дворца зрелищ и 
спорта с большим внимани
ем относятся к фигури
стам. И томский зритель — 
доброжелательный, понима
ющий и требовательный — 
наш верный помощник. К 
его мнению относимся 
серьезно.

Сейчас у спортсменов — 
последний этап подготовки к 
олимпийскому сезону. Еще

в июне приступили фигури
сты к работе над новой 
программой. Затем — .сов
местный тренировочный 
сбор с французскими масте
рами, несколько показа
тельных выступлений за ру
бежом. Теперь —- встреча с 
томичами- Так .постепенно 
складываются .основы вы
ступления в главном турни
ре сезона.,. , • .............. ■>,

— Постараемся выступить 
в свою силу, — удержалась 
от прогнозов Татьяна Ана
тольевна Тарасова.

Отдадим должное скром
ности тренера, однако* про 
себя отметим, что в споре за 
олимпийские ' награды Ната
ша и Андрей имеют доста
точно веские аргументы. К 
этому мнению, думаю, при
соединятся все, кто побыва
ет на творческом отчете На
тальи Бестемьяновой и- Анд
рея Букина. Интересно, что 
в компании с ними высту
пят и другие воспитанники 
Т. А. Тарасовой, талантли
вые молодые фигуристы, ко
торые если не в этом, то в 
будущем сезоне составят 
серьезную конкуренцию 
«звездам».

Е. ФРОЛОВ.

З АВЕРШЕНЫ финаль
ные соревнования VIII 
летней Спартакиады 

народов СССР. Ее итоги в 
интервью редакции спор
тивной информации ТАСС 
подводит главный судья 
Спартакиады, заместитель 
председателя Спорткомитета 
СССР А. И. Колесов.

— Что, на ваш взгляд, яв
ляется главным в завершив
шейся Спартакиаде?

— Главное в ней, как и во 
всех прошедших Спартакиа
дах, — массовость. Проводи
мая в течение почти двух 
лет VIII летняя Спартакиа
да подняла наше физкуль
турное и спортивное движе
ние на новую ступень раз
вития. По предварительным 
данным, на всех ее этапах 
приняли участие около ста 
миллионов человек. А стар
ты в коллективах физкуль
туры продолжаются и за
вершатся лишь в конце се
зона. Сейчас они проведены 
уже в 234 тысячах коллек
тивов.

Нынешняя Спартакиада — 
первая после XXVI съезда 
КПСС и сентябрьского 
(1981 г.) постановления пар
тии и правительства о даль
нейшем подъеме массовости 
физической культуры и ' 
спорта. Несомненно, завер
шившаяся Спартакиада яв
ляется стимулом для всех 
наших коллективов физ
культуры, которым надо по
вышать активность, искать 
новые, более совершенные 
формы организации спор
тивно-массовой работы и оз
доровительных мероприя
тий,

VIII летняя Спартакиада 
проводилась после Москов
ской Олимпиады, которая 
дала1 новый импульс не 
только советскому, но и ми
ровому спортивному движе
ний). '

—Не .могли бы вы оценить 
масштабы финальной части 
Спартакиады?

— В финальную программу 
впервые входили состяза
ния по 32 видам спорта. До
бавлены новые олимпийские 
дисциплины — настольный 
теннис, синхронное плава
ние, хоккей на траве среди 
женщин, женский марафон 
и гребля на байдарках-чет
верках. Боксеры впервые 
вели спор за титул чемпио
на в весе свыше 91 кг. Всего 
на Спартакиаде было разы
грано 246 комплектов наград 

на 21 комплект больше, 
чем четыре года назад.

К финальным стартам бы
ли допущены 8.635 спортсме
нов, входивших в команды 
всех пятнадцати союзных 
республик, городов Москвы

Спартакиада:  
м а с с о в о с т ь  

и мастерство
и Ленинграда. Им помогали 
состязаться 1.342 тренера.

— Во второй раз на Спар
такиаде участвуют зарубеж
ные гости...

— В нынешних финаль
ных соревнованиях участво
вали зарубежные спортсме
ны более чем из 50 стран. 
Немало из них уехали до
мой с завоеванными меда
лями.

Наши Спартакиады полу
чили широкое признание в 
мире. Во время финалов в 
Москве находилось более 
двухсот почетных гостей. 
Среди них — президент и 
члены МОК, министры 
спорта и президенты НОКов, 
президенты международных 
и европейских спортивных 
федераций, ассоциаций и 
объединений.

По их единодушному мне
нию, участие иностранных 
спортсменов, особенно из 
развивающихся стран Азии, 
Африки и Латинской Аме
рики, в спортивном празд
нике таких масштабов яв
ляется ценным опытом. 
Спартакиада способствовала 
укреплению дружбы и со
трудничества между наро
дами. Советские и иност
ранные участники Спарта
киады присоединили свои 
голоса в защиту мира.

— Как вы оцениваете вы
ступления советских спорт
сменов?

— Начну опять с цифр. 
Установлено 22 всесоюзных 
рекорда, 17 из которых пре
высили мировые, 205 — 
Спартакиады, а также вы
ше трехсот рекордов союз
ных республик. Для срав-

. нения напомню, что четы
ре года назад было обнов
лено 18 рекордов СССР, 12 
из которых оказались выше 
рекордов мира, 105 — Спар
такиады.

Но общий позитивный итог 
не должен скрывать от нас 
и недостатки в некоторых 
видах спорта. Так, в част
ности, не принесло удовлет
ворения нашим любителям 
спорта и специалистам лег
кой  ̂ атлетики выступление 
стайеров и спринтеров, оста
вили желать лучшего мно
гие результаты пловцов. Ду

маю, что спортивные итоги 
дадут нашим тренерам хо
роший материал для тща
тельного анализа, оценки 
уровня мастерства спортсме
нов СССР во всех видах 
спорта,

— Как вы оцениваете ито
ги Спартакиады?

— Финальные старты от
крыли много молодых та
лантов почти во всех видах 
спорта. О некоторых уже 
говорилось. Я хотел бы отме
тить не только победителей 
и призеров финальных со
стязаний, но и тех юных 
мастеров, которые отлично 
зарекомендовали , себя на 
предварительных этапах 
Спартакиады. Некоторых из 
них тренеры взяли на за
метку, и, думаю, мы еще не 
раз услышим их имена.

Спартакиада стала новым 
свидетельством успехов со
ветского спорта, его возрас
тающей роли в укреплении 
мира и взаимопонимания 
между спортсменами разных 
стран.

Особо хочу подчеркнуть, 
что участников и гостей VIII 
Спартакиады народов СССР 
глубоко взволновало привет
ствие Центрального Комите
та КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со
вета Министров СССР. Пе
ред физкультурным и спор
тивным движением Комму
нистической партией и Со
ветским правительством по
ставлена главная задача — 
всемерное укрепление здоро
вья советских людей, повы
шение их работоспособности 
и производительности тру
да, овладение военно-техни
ческими знаниями и навы
ками для защиты священ
ных рубежей Страны .Сове
тов, завоеваний социализма, 
формирование высоких
нравственных и физических 
качеств, воспитание здорово
го и жизнерадостного под
растающего поколения. _ 

Наказ зовет нас к более 
энергичной работе, чтобы эта 
задача была с честью вы
полнена.

Беседу провел
Г. ХАЧКОВАНЯН, 

корр. ТАСС,

ш т и я
.9 а в гу ста . Большое представ- 

ление украинского цирка « О Г 
НИ КИЕВА» — 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

9 ав гу ста . «З о л у ш к а »  —  10. 
«Н о зе р о г-о д и н »  —  13-30, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
9 а в гу ста . «Такой  л ж е ц »  (две 

серии) —  8-30, 11, 13-30, 16, 
18^30, 21. «о в  у бийстве на 
первую полосу»  —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20, 
22. З ал  к и н о х р о н и к и . М у л ь т 
фильмы для  взрослых —  8-40, 
1*0; 11-15, 12-30, 13-45, 15, 16-15,
17- 30.

«ОКТЯБРЬ»
9 ав гу ста . «Бегемот Г у г о »  —  

10-30. «Такой  л ж е ц »  (две се- 
рйи) —  -8-40, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. «Гл а в н ы й  свидетель 
—  компью тер» —  8-40, 12-10, 
14, 16-10, 18, 19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
9. августа. «Г а в р о ш »  —  10-30. 

«Б а лла да  о доблестном ры ца
ре Ай венго»  —  9, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20. 18-10, 20, 21-40.
«Свадьба каж дую  неделю» —  
9. 12. 13-30, 15, 16-30, 18, 19-30, 
21.

«ПИОНЕР»
9 ав гу ста . М ультсборн и к  

№  138 «Та й н а  желтого к у с т а »  
V i  9. 11. «Р у к и  вверх!»  —  13, 
Т5,: « В  зоне особого внимания» 
— * 17, 19, 21.

«СИБИРЯК
“ 9  авгу ста . «В аси ли са Пре
красная» —  9-20. « Т ы  —  мне,

я —  тебе» —  11, 17-40. «Т р е 
вожное воскресенье» —  12-40,
14-20, 16, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

9 а в гу ста . «Б а лла да  о добле
стном ры царе А й ве н го » —  17, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

9 ав гу ста . «К ра тное наставле
ние в лю б в и » —  17-20, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
9 а в гу ста . «В е ли к и й  к ло у н »

— 18, 20.

Дом культуры «Сибка- 
бель» объявляет набор на 
курсы кройки, шитья и
вязания.

Запись с оплатой за весь 
период обучения— с 10 ав
густа.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Соляная, 4.

Бюро «по трудоустройству 
населения совместно с
Томским авиапредприятием 
приглашают на работу: кас
сиров в горагентство, грузчи
ков со сдельной оплатой 
труда, дежурных по встрече 
и сопровождению пассажи
ров, стрелков-пожарных 
ВОХР, техников по учету, 
повара в детский сад, мой
щиц самолетов, врача-сто- 
матолога.«ц

Обращаться в городское 
бюро по трудоустройству 
(пр. Кирова, 17) или его 
филиалы (ул. Бердская, 18; 
ул. Пушкина, 71).

Томское профессиональное торговое училище ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1983/84 учебный год.

Принимается молодежь с образованием 8 классов в 
группы контролеров-кассиров продовольственных това
ров. Срок обучения — 2 года.

С образованием 1Q классов — в группы контролеров- 
кассиров промышленных и продовольственных товаров.
Срок обучения — 1 год.

Стипендия — 32 рубля в месяц.
Зачисление в училище проводится без экзаменов.
Желающие поступить представляют следующие доку

менты: заявление, документ об образовании (свидетель
ство или аттестат), медицинскую справку (форма 
Л1» 286), характеристику из школы или с последнего ме
ста работы, 6 фотокарточек размером 3X4 см, автобиог
рафию.

Заявления и документы направлять по адресу: 
г. Томск, ул. Октябрьская, 41, в профессиональное тор
говое училище. Телефон для еппавок 2-27-31.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским речным портом приглашают на работу: рулевых- 
мотористов, токарей-фрезеровщиков, плотников-столя- 
ров, газоэлектросварщиков, слесарей-наладчиков порто
вых кранов, шкиперов дебаркадера, экспедитора АХО, 
плотников-бетонщиков, печника, маляров, слесарей-сан- 
техников, курьера, старшего инженера-электрика, инже- 
нера-гидротехника, инспектора несамоходного флота, бе
реговых матросов, экспедитора-грузчика, кассиров-матро- 
сов, шкиперов рейда (на период навигации), слеса
рей-наладчиков, бурового рабочего, рабочих изыскатель
ских партий, рабочих вскрышных работ, маркшейдера, 
мастера вскрышных работ, рабочих-грузчиков, стрелков 
военизированной охраны, электриков IV—V разрядов, ка
менщиков. На речной вокзал: рабочих, садовника, убор
щика, весовщика, матросов дебаркадеров, контролера-ре- 
визора, временно—рабочих на разгрузку крытых вагонов. 
Приглашаются пенсионеры по возрасту.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству, и его филиалы 
(ул, Бердская, 18; ул. Пушкина, 'll).

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ JA 33 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1983/84 учебный год:

с образованием 8 классов (срок обучения—3 года);
с образованием 10 классов (срок обучения—1 год).
Специальности: маляр (строительный), штукатур; сто

ляр строительный; монтажник железобетонных конст
рукций; слесарь-сантехник, электросварщик-арма
турщик; оператор пульта управления оборудованием; 
электрогазосварщик; машинист строительно-дорожных 
машин; электромонтажник по осветительным и силовым 
сетям и силовому оборудованию; машинист мостовых и 
башенных кранов.

Дополнительно принимаются на специальности: маляр 
(строительный), штукатур; столяр строительный,

С образованием ниже 8 классов со сроком обучения 
1 год— по специальностям: маляр (строительный), шту
катур; столяр строительный.

Выплачивается стипендия в размере 25 рублей: (бес
платное питание и обмундирование).

Желающие поступить в училище подают документы на 
имя директора.

Учащиеся на базе 10 классов получают стипендию в 
размере 75 рублей.

Время обучения в училище засчитывается в трудовой 
стаж.

Выпускники училища пользуются льготами при по
ступлении в вуз. ,

Все нуждающиеся обеспечиваются общежитием.
Наш адрес: 634027, Томск, у,л. Смирнова, 32, прием

ная комиссия. Телефоны 5-12-11, 5-14-28.
Проезд автобусами №№ 1, 18, 125, 40 до остановки «Бе

тонный завод».

Бюро по трудоустройству 
населения для работы на 
Томском комбикормовом за
воде приглашает: замести
теля директора, заведующих 
складами крупы, старшего 
инженера КИПиА, мастера

по ремонту оборудования, 
бухгалтера.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству; 
телефон 5-31-85 или 5-39-43.

Томское отделение Сибир
ского научно - исследова
тельского института геоло
ги и, геофизики и минераль
ного сырья объявляет кон
курс на замещение вакант
ной должности заведую
щего сектором геологии и 
нефтегазоносности мезозоя 
юго-востока Западно-Сибир
ской плиты. Срок конкурса 
— 30 дней со дня опублико
вания объявления.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск, пр. Фрун
зе, 232, ТО СНИИГГиМС, 
ученому секретарю. Тел. 
4-09-66.

Лесхоз «Виссарионов Бор» 
заключает договоры с насе
лением на заготовку ягод, 
грибов. Предоставляются 
транспорт, палатки, спаль
ные мешки, тара.

Прием и оплата продук
ции производятся на месте.

Начало сроков сбора: брус
ники—с 1 сентября, клюк
вы — с 10 сентября.

Лицам, желающим - вы
ехать на сбор продукции в 
выходные дни, будут орга
низованы встреча на желез
нодорожных станциях Ягод
ная и Белый Яр и доставка 
их на место сбора ягод.

Приглашаем всех желаю
щих принять участие в заго
товке пищевых продуктов 
леса.

За справками обращаться 
по адресу: пос. Белый Яр, 
лесхоз, телефоны 2-11-78, 
2-15-78.

СОРил
В ТО Р Н И К , 9 августа 

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  
М О С К В А

8.00 «Время». 8.55. А. М,
Горький. «Фома Гордеев», 
Фильм-спектакль. 11,40. Новости.

С 11.45 до  14.55 — п ер ер ы в , 
14.55. Н овости. 15.10. «П яти

л е т к а  — дело  каж дого» . Кино
п р о гр ам м а. 16.15. «П риклю че
н и я  т р е х  ослов» . 16.30. « Р ас 
с к а з ы в а ю т  н аш и  к о р р есп о н 
д ен ты » . 17.00. «А дреса м оло
ды х» . 18.00. К онцерт ан сам б л я  
сест ер  Д ж х ав е р и  (Индия). 18.30. 
« Ш ел ко ви стая  р а д у г а  С у р х а ,1 
на» . Д о к у м ен тал ьн ы й  теле-':
ф и л ьм . 18.45. «С егодня в м и 
ре» . 19.00. « Н аука и ж и зн ь » .
19.30. «Н ародны е м елодии»,
19.45. «Что? Где? Когда?» 21.00. 
«В ремя». 21.30. Ч ем п и онат м и
р а  по  л егк о й  атл ети к е . 22.15. 
П р ем ьер а  д о к у м ен тал ьн о го  т е 
л е ф и л ьм а  «Дети и  вещ и».
22.45. «С егодня в м ире» . 23.00.
Ч ем п и онат СССР по  ф утб олу . 
«Динамо» (Минск) — ЦСКА. В 
п ер е р ы в е  —. «Если х о ч еш ь
б ы ть  здоров» .

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
М ОСКВА

8.00. У тр ен н я я  ги м н асти ка-
8.20. Д о к у м ен тал ьн ы е ф и льм ы . 
9.00. «К ом андир». 1-я сер и я . 
10.15. «Ч ем у и к а к  у ч а т  б 
ПТУ». 10.45. «Дети ц и р к а» . До
к у м ен тал ь н ы й  тел еф и л ь м .
11.05. « Ф р ан ц у зски й  язы к » . 
11.35. «К ак я  б ы л  ву н д ер к и н 
дом ». 2 -я се р и я . 12.40. «Дни 
Б. М аяковского  в  Грузии». 
13,10. М ультф и льм . 13.30. До
к у м ен тал ь н ы е  ф и льм ы . 14.00. 
«Д виж ение б ез  о п асн ости » .
14.30. «М узы не м олчали» . 
Д. Ш остакови ч . С едьм ая си м 
ф о н и я , 15.20. Н овости.

С 15.30 до  17.30 — п ер ер ы в . 
Т О М С К

17.30. «М елодии о зе р а  Д руж 
бы ». Т елеф и льм -кон ц ерт. 17.50, 
К и н ож урн ал .

М О С К В А
18.00. Н овости.

ТО М С К
18.20. « ...Г лавной  дорогой  

иду'». О черк о  зас л у ж ен н о м  
р аб о т н и к е  к у л ь ту р ы  РСФ СР 
Л. И. Г урковской . 18.50. «О сень 
в  Д уб енках» . Д ок ум ен тальн ы й  
ф и льм . 19.00. Н овости. 19.15. 
«С обеседник». «Ещ е р а з  о 
ск ал н е  и  ги м н асти ч еско й  п ал 
ке» . -

М О С КВ А
20.00. «С покойной ночи , ма-5 

л ы ш н !»
ТО М С К

20.15. «Н овы й город  н е ф т я 
н и к о в  — К едровы й». 20.45. 
« Б р ат  и  с ест р а» . Д о к у м ен тал ь 
н ы й  ф и льм .

МОС КВ А
21.00. «Б рем я» . 21.30. «К оман

дир». 2-я сер и я . 22.50. «Это вы  
м ож ете».

Ш т т т ш
Сегодня по области и го

роду — переменная облач
ность, ■ небольшие кратко
временные дожди, грозы, ве
тер 1 западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 15— 
20, по юго-востоку 20—25 
градусов тепла.

В Томске — 20—22 граду
са тепла.

10—11 августа — облачная 
погода с -прояснениями, мес
тами кратковременные дож
ри, грозы, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 6—11, днем 
16—21 градус тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы в специальное кон
структорское бюро научного 
приборостроения «Оптика» 
следующих специалистов: 
заместителя главного бух
галтера, э к о н о м и с т а ,  
кассира, радиоинженеров, 
инженеров - конструкторов, 
инженеров - электронщиков, 
токарей, слесарей, фрезеров
щиков, оптиков, столяров, 
маляров, учеников оптиком 
токарей.

За направлениями на ра- 
боту обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. 
Бердская, 18; ул. Пушкина, 
71. Тел. 5-33-24. 5-33-25,
5-33-26, 5-33-27, доп. 8-90. 
При себё иметь паспорт и 
т РУДовую книжку.

А д м и н и страц и я . п ар ти й 
н а я  и  п р о ф со ю зн ая  органи- 
за ц и и  х о зч асти  обком а п а р 
ти и  глуб око  ск о р б я т  о см ер 
ти  ч л ен а  КПСС с 1946 года 

С Т Р Е Л Ь Н И К О В О Й  
Стефаниды Андриановны.

К оллектив а п п а р а т а  Том
ского  т е р р и то р и ал ь н о го  у п 
р а в л е н и я  стр о и т е л ь с т в а  вы 
р а ж а е т  глубокое со б о л езн о 
ван и е н ач а л ь н и к у  п л ан о во 
го отд ела  А. А. К иселеву  по 
п оводу  см ер ти  б р ата  

К И С Е Л Е В А
Ивана Александровича.
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